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健康経営®取組事例集

　近年、「健康経営®」に取り組まれる企業の増加傾向が顕著となってきており、全国健
康保険協会埼玉支部に健康経営に取り組むことを宣言された企業も年々増加し、令和5年
に入り1000社を超えようとしています。

　支部が健康経営に取り組まれる企業のサポートを始めたのは、平成28年10月からで今
年（令和5年）で7年目を迎えます。当初は「健康経営とは」を中心に、セミナーや広報を行っ
てまいりましたが、このところ、健康経営に取り組まれる企業が拡大するにつれ、多くの
企業の皆様から “他社の取り組みを知りたい” というニーズが増え、セミナーなどで取組
事例発表や実践に役立つような講演に軸足を移してまいりました。
　セミナーなどでは、事例紹介の企業数や内容も限定されてしまうことから、このたび、
さまざまな取り組みを実践している16社の企業様の事例を集めて、事例集として冊子を
作成することといたしました。

　「健康宣言事業所取組事例」では、16社のインタビューから、取り組み始めたきっかけや、
従業員の健康に対する取組姿勢、他社でも参考になるよう具体的な取組内容を掲載いたし
ました。また、2022健康経営セミナーの食生活とメンタルヘルスについての講演内容を
まとめた「健康コラム」や、関係団体を含めた無料で活用できるサポート内容や補助金等
を紹介した「健康経営に活用できるサポート紹介」も掲載しております。従業員様の健康
づくりに取り組む際にご活用いただければ幸いです。

　本冊子の作成にあたり、ご多忙にもかかわらず、快く取
材や執筆にご協力いただきました皆様に厚く御礼申し上げ
ますとともに、この冊子が、健康経営に取り組まれている
皆様のお役に立ちますことを祈念申し上げます。

※「健康経営®」はNPO法人健康経営研究会の登録商標です
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健康経営®取組事例集

動画でも取組事例を紹介しています
　今回取材を行った企業のうち2社の取材内容を動画でも紹介しております。当支部のホー
ムページでご確認いただけますので、そちらもあわせてご覧ください。

協会けんぽHP



　健康に関するこれらの課題に対
し、労働局・労働基準監督署では指
導や周知を行い、対策の促進を図っ
ておりますが、事業者の対策が行政
指導を受けたときだけ、労働安全衛
生法令に基づく最低限の措置のみの
対策を行うといった、一時的で受動
的な対策にとどまってしまうことが
大きな課題です。
　これらの課題の解決に必要なこと
は、経営トップによる積極的な対策
の推進と労働者の自主的な対策を促
す環境整備を継続して行うことであ
り、まさに「健康経営」の推進を図
ることが鍵となります。

包括連携に関する協定を
結んだ意図
柴田　働いている方の健康保持・増
進のベースは、職場の環境に大きく
依存しています。そして、この環境
を整備していくのが、労働安全衛生
法であり、まさに労働局の所管する
ところです。目指す目的は一緒であ
り、お互いの足りない部分を補い合
い、効果的なサポートにつなげるた
め、連携協定を締結しました。
　また、埼玉労働局は企業への情報
ルートも多くお持ちであり、健康経
営のベースとなる健診結果データの
医療保険者への提供を進めていくう
えでも大きな効果が期待されます。
久知良　労働局も協会けんぽも事業
者との関係で得意・不得意があり、
一緒にやることで不得意の部分を補
うことができます。
　私どもの第一線の機関は労働基準

監督署ですが、指導を受けるところ
というイメージが強く、事業者から敬
遠されてしまうこともあります。そ
うなると、事業者の対策が、指導を
受けた時だけの一時的で受動的な対
策にとどまってしまい、健康づくり
の推進につなげることは困難となっ
てしまいます。協会けんぽは事業者
に対する継続的な健康づくりのサ
ポートをしていただいておりますの
で、連携することで、事業者の取り
組みを一時的で受動的なものにとど
めず、継続的で積極的なものにつな
げていくことが可能となると考えて
います。
　労働局では、最近職場で起きてい
る課題や対策について、多くの事業
者の方に説明させていただく機会が
あり、そのような場でも両者で行う
連携した取り組みを紹介しています。
一例として、10月に福岡で開催され
た全国産業安全衛生大会では、埼玉
労働局の繁野北斗健康安全課長が講
演し、定期健康診断の重要性だけで
なく、その結果を活用した健康保持
増進対策の重要性を説明し、医療保
険者に対する健康診断結果の提供へ
の協力を呼びかけました。

企業が健康経営に
取り組むメリット
柴田　健康経営に取り組むメリット
を二つだけお話します。まずは、本
来の目的であります生産性の向上で
す。特に、課題となっているのが、
出勤はしているものの、心身の健康
上の理由により、業務効率が落ちて
しまっている従業員が増加傾向にあ
ることです。従業員の健康づくりに
取り組み、これらの状態を予防・改
善することで、生産性の向上につな
げることができます。
　もう一つは、人材確保にメリット
を感じている経営者が多いことで
す。健康経営に取り組んでいる企業
は、埼玉県や協会けんぽのホーム
ページでも紹介しており、求職者は
このような情報に敏感です。
久知良　人生100年時代といわれる
中で、「健康経営」は、働く方の健康
に関する課題の解決につながり、ひ

いては、誰もが働きやすい社会の実
現につながります。埼玉労働局とし
ても、協会けんぽ埼玉支部をはじめ
とする関係者の皆さまと協力して
「健康経営」の推進を図っていきた
いと考えております。

健康経営は企業経営の本質
柴田　健康経営は企業経営の本質で
す。「従業員の幸せなくして企業の発
展はあり得ない」といっても過言では
ないくらい、従業員の健康は企業の
成長に直結します。ぜひ、健康経営
に取り組んでいただき、さらに健康
で元気な企業として埼玉県を盛り上
げていただきたいと思います。その
ために協会けんぽもオール埼玉で積
極的にサポートしてまいります。
久知良　中小企業には健康経営の意
味や内容を十分理解できていないと
ころも相当数あるとの調査があり、
健康経営に取り組む上での課題とし
て、ノウハウや予算がないなどの意
見があるようです。健康経営埼玉推
進協議会にはさまざまな支援メ
ニューがあり、埼玉労働局も労働者
の健康改善に資する取り組みへの補
助金を用意しています。また、埼玉
産業保健総合支援センターでは、中
小企業に対する支援として、産業保
健に関する相談、長時間労働者や高
ストレス者に対する面接指導を無料
で実施しております。これら支援メ
ニューを活用し、健康経営への初め
の一歩を踏み出していただきたいと
思います。

は、誰もが働きやすい社会の実現に
向け、健康で安全に働くことのでき
る職場環境の整備が重要なミッショ
ンで、これまで、労働安全衛生法令
に基づく指導や周知を行ってまいり
ましたが、転倒など健康状態を起因
とする労働災害の増加、メンタルヘ
ルス不調者の増加、健康診断での有
所見者の増加など、働く方の健康に
関する課題が深刻化してきています。
これらの課題を解決するためには、
関係者が一致団結して取り組みを推
進することが重要と考え、健康経営
埼玉推進協議会に参加させていただ
きました。

健康経営の推進で
見えてきた課題
柴田　健康経営の取り組みでは、従
業員の健康状態を把握することが
ベースであり、その情報が健康診断
結果に集約されていますが、必ずし
もこのデータが有効に活用されてい
ないのではないかということです。
　協会けんぽでは健診結果をもと
に、企業ごとの従業員の健康状態を
見える化した「健康経営サポートカ
ルテ」をお送りしています。また、
健診結果により生活習慣の改善が必

要な方に健康サポート（特定保健指
導）や医療機関への受診が必要な方
には受診勧奨も行っています。
　企業には健康診断が労働安全衛生
法で義務付けられていますが、協会
けんぽ等の医療保険者が実施してい
る「生活習慣病予防健診」を利用し
てない場合は、医療保険者としてそ
の結果を把握することができず、サ
ポートを行うことができません。ぜ
ひ、データのご提供をお願いしたい
と思います。
　労働局として抱える課題は何ですか。
久知良　働く高齢者の増加を背景に、
健康状態を起因とする転倒などの労
働災害の増加が課題となっていま
す。労働災害は昭和30年代をピー
クに長期的には減少傾向でしたが、
ここ十数年は減らなくなってきまし
た。高齢になると筋力や骨密度、平
衡感覚といった身体機能が低下し転
倒などの労働災害にあうリスクが増
加するためです。また、同じく労働
者の高齢化を背景に、年に1度の定
期健康診断で有所見となる方の割合
が増えています。そのほか、メンタ
ルヘルス不調で休業または退職した
労働者がいると答えた事業所の割合
が増え、メンタルヘルス対策に取り
組む事業場の割合も低調です。

健康経営の推進の経緯
柴田　協会けんぽ埼玉支部は2016年
から保健事業の柱の一つとして「健康
経営」を進めてまいりました。
　広く健康経営を普及させるため、健
康経営実践企業の認定制度を体系化
し、さらに2018年にすべての県内企業
に同様のサポートが提供できるよう、
埼玉県、さいたま市、健康保険組合と
「健康経営埼玉推進協議会」を設立し
ました。昨年7月には埼玉労働局もメ
ンバーに加わり、「オール埼玉」体制
が一層強化されました。
　また、経済団体や埼玉産業保健総
合支援センター、埼玉県医師会など8
団体をオブザーバーとし、さらに、銀
行や生損保を中心とした民間企業な
ど16団体が協力事業者として協議会
に参画、企業への幅広いサポートが可
能となりました。
　現在、協会けんぽ埼玉支部に健康
宣言していただいた企業は約900社と
なり、さらに健康優良企業として認定
した企業も500社を超え、健康経営に
取り組む企業が拡大してきています。
　それでは、労働局が健康経営埼玉
推進協議会のメンバーに参画した理
由について教えていただけますか。
久知良　労働局・労働基準監督署で
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健康経営への第一歩  広がる「健康宣言」の動き
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コバトンアプリに参加
意識的に歩く習慣つける
　2021年には、埼玉県コバトン健
康マイレージに参加し、11月の「企
業対抗！コバトンウオーキングチャ
レンジ」に1チーム6人で出場。昼
休みは会社の周囲、夜には家の周り
を歩き、休日も車を使わずにできる
だけ歩くようにして1人1日平均1
万3418歩で、出場123チーム中16
位となった。最も歩いた人は1日で
3万1984歩、月間総計74万224歩を
マークした。
　参加を提案した総務部の川原光平
係長は「歩くことは単なる移動手段
だったが、参加を機に意識して歩く
ようになった」と語り、2022年の
出場は12人に倍増した。
　これらの取り組みもあって、健康
診断の評価は3年前に比べ54人中、
良くなった16人、変わらず32人、悪

くなった6人の結果だった。特定保
健指導で、協会けんぽの保健師のや
さしい言い方がよかったという声が
多かった。
　評価の上がり方が最もよかった測
量課の千島拓也さんは「健康的な食
生活を心がけ、外食や夜食を控え、
好物のラーメンも、スープを飲むの
をやめた」と振り返る。

50歳以上の希望者に
会社負担で脳検診受診
　2022年秋、新たに3つの取り組み
をスタートさせた。
　50歳以上と50歳未満の高血圧治
療者のうち希望者を対象にした会社
全額負担による脳検診受診。会社が

契約する保険
会社のスマー
トフォン向け
の健康管理ア
プリも希望者
が使用できる
ようにした。
　アルコール
検知器を全事
業所に配置す
るとともに社
有車で自宅に
戻る従業員に
は1台ずつ渡
し、出勤前に

アルコールチェックをするようにし
た。交通安全という観点だけではな
く、「朝まで残らないように」と深酒
を控え、健康面での効果も出ている。
　さらに、健康診断の評価がよく
なった人、血管年齢が実年齢よりも
若い人などにインセンティブの支給
も考える。健康意識の低い人も興味
を持ち、意識を少しずつ高めていけ
る仕組みにしたいという。
　吉田進社長は「健康のために控え
た方がいい酒やたばこを楽しむ人生
観もある。会社としてどこまで踏み
込めるか自問し、健康で幸せに過ご
していくための動機付けをして、70
歳まで健康で働ける会社にしてい
く。人も、会社も常に変わっていく
のだから、メンテナンスをしながら、
一歩一歩いろいろなことを積み重ね
ていきたい」と語っている。

た」との声も聞かれ、少しずつでも
行動の積み上げが大事だと実感した
という。
　禁煙対策では、改正健康増進法の
義務付けを上回る対策を実施する施
設として、埼玉県の受動喫煙防止対
策実施施設の認証を各事業所で受け
た。血圧測定を習慣化し、高血圧に
対する意識を高めようと各事業所に

血圧計も配置した。
　簡単な運動やストレッチ、健康的
な食事レシピなど、協会けんぽから
の情報を各事業所で掲示。担当する
総務部の横田陽美さんは「レシピは
まず家で作り、家族の反応を見た上
で流すようにしている」と話し、情
報発信にも気を遣う。

スモールチェンジで
積み重ねの大切さ実感
 　健康経営に取り組む契機は、2017
年の社会保険委員会の研修で、その
概念を知ったことだった。それまで
も定期健康診断は全員が受けていた
が、再検査や治療につなげるフォロー
が課題だと感じていたという。2018
年に協会けんぽ埼玉支部に背中を押
される形で取り組みを始め、同年8月
27日に「健康経営」を宣言した。「健康
優良企業（STEP1）」を2019年、「健
康優良企業（STEP2）」を2020年に認
定され、2021年には埼玉県の「健康
経営実践事業所」にも認定された。
　健康宣言後、日常生活の中で小さ
な行動を続けて健康への効果が期待
される「スモールチェンジ」に取り
組んだ。できるだけ歩く、歩幅を大
きくする、缶コーヒーを1本減らす、
菓子パンをやめる……。従業員全員
が、それぞれ目標を決めて実行した。
　土地柄、全員が自動車通勤。「ほ
とんど歩かなかったが、スモールチェ
ンジをきっかけに歩くようになっ
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❼健康情報の編集や発信を担当する総務部の横田陽美さん　❽健康
相談で健康意識が高まったという測量課の千島拓也さん

❶「70歳まで健康で働ける会社にしたい」
と話す吉田進社長　❷従業員それぞれの
「わたしのスモールチェンジ目標」

❶

❷

❸

❹ ❺

❻

❼ ❽

秩父市

株式会社荒川瀧石

所在地：秩父市荒川上田野785-1
TEL：0494-54-0005　　
URL：http://www.atc-chichibu.co.jp　　従業員数：59人
事業内容：1945年2月、製材業を創業。木材販売、木材チップ加工、一般貨物自動
車運送事業に加え、インフラ整備に必要な測量、建設コンサルタントなどの「測量設
計事業」、福祉用具レンタル販売などを手掛ける「介護ショップ事業」を展開する。

「70歳まで健康で働ける会社」を目指す
秩父の地で長年営みを続ける企業として、地域に雇用の場を提供するとともに、働く人が健康で幸せな日々を送
れるようにと2018年、健康経営を宣言した。健康に対する意識は、その人の人生観に関わることでもあり、会社
としてどこまで踏み込むべきか自問を続ける。健康と生活習慣に自ら関心を持つようになるにはどうしたらいい
か、動機付けにつながるさまざまな取り組みを積み重ね、「70歳まで健康で働ける会社」の足固めを進めている。



に時間外労働ゼロを目指す。「朝か
ら晩まで働いていると、休みがあっ
ても寝て終わってしまう。少しでも
早く帰ることができれば、趣味にも、
運動にも時間が使える。自分の身体
を見つめ直す時間もできる」と従業
員は評価する。
　育児休業後の短時間労働も、育児・
介護休業法で義務づけられている3
歳までを、小学校入学までと延長し、
法に規定された6時間の勤務時間も
本人の事情に合わせて短くできるよ
うにした。

休憩室に宅配型社食を作り
健康に配慮した「食」提供
　「食」の面からのアプローチも。休
憩室に「宅配型社食」を導入し、冷凍
食品や総菜、パン・ごはん、スープ・味
噌汁などを常備。添加物を使ってい
ないなど健康に配慮した食材で、補
助を出すことで価格も100円～ 200
円に抑えられている。朝食抜きの人も
減り、巡回健診の担当者は出かける
時に持って行く。「体によいものがい
つでも食べられる。規則正しい食事
の習慣とともに、栄養のバランスや
添加物を意識して食品を選ぶきっか
けにもなっている」と評判がよい。
　従業員の健康づくりの面でも、手
厚い取り組みを進めている。定期健
康診断では一般項目だけでなく、本
人負担なしでメタボリック症候群に
なりやすい体質かどうかや、発がん
の危険性の判断材料となる酸化スト
レス度と抗酸化力の検査、男性は前
立腺がん、女性は乳がん・卵巣がん

などの腫瘍マーカーを実施。がんの
早期発見の精度を上げるため、2022
年からは40歳以上を対象に超音波
検査も加えた。

健康経営は各人の意識改革
生活習慣の改善に力入れる
　特定保健指導は、希望する日時に

出勤扱いで受けられる体制を整え、
クリニックの保健師、管理栄養士な
どが指導を行う。ＢＭＩ25以上の人を
対象に 7カ月間、体重計測と血圧測
定を続けるセルフモニタリングも実
施。変化を記録することで成果を実
感してもらい、さらなる行動継続へ
の動機づけにつなげている。
　インフルエンザワクチン予防接種
や新型コロナウィルス抗体価の測定
なども本人の負担なしで行っている。
　運営する医療法人クレモナ会の兼
板佳孝理事長は「健康経営は一人一
人の意識改革。残業についてはかな
り意識が変わってきたが、生活習慣
の改善はまだまだ険しい。知識では
分かっていても、行動までつながっ
ていない。継続的な取り組みが必要」
と語り、2025年の目標として適正飲
酒率60％、適正睡眠率65％、喫煙
者率ゼロを掲げている。

外労働の削減に特に力を入れている。
健診場所までの時間がかかり、早朝
から夜までの長時間労働が多い巡回
健診の部署は1カ月単位の変形労働
時間制、シーズンごとに忙しさに波の
ある院内健診部署も1年単位の変形
労働時間制を導入し、仕事が終われ
ば早帰りできるようルール化した。

　さらに、土曜日のみだったノー残
業デーに水曜日を加え、勤務間イン
ターバルを確保するために勤務終了
の予定が午後10時以降のときは翌
日を休日にした。取り組みが進み、
2019年に月平均18.2時間だった時
間外労働が、2021年は6.4時間と3
分の1近くまで減った。2025年まで

柔軟な働き方を取り入れて
働きやすい環境づくり図る
　健康経営に取り組むきっかけは、
協会けんぽのサポートカルテの結果
に危機感を募らせたことだった。「健
康状態を把握しているか」の項目が
「×」の評価で、同業種（医療、福祉）
2249事業所中490位と低かった。「健
康づくりをサポートする事業所なの
に、勤めている人たちがこれではしょ
うがない」と、2018年11月から協会
けんぽの支援を受けながら、従業員
と家族の健康保持増進の取り組みを
始めた。
　各部署から選出された約10人の委
員による健康経営推進委員会（現在は
健康経営委員会）が中心になって健
康経営の推進方針を立案、委員は率
先して具体的な行動を実践した。この
結果、2020年3月に経済産業省の推
進する「健康経営優良法人（中小規模
法人部門）」、同年11月には協会けんぽ
の「健康優良企業（STEP2）」の認定
を受け、翌年以降も継続している。
　働きやすい環境づくりでは、時間

医療法人クレモナ会ティーエムクリニック 0706

❶兼板佳孝理事長　❷健康管理部の矢嶋祐一副
部長　❸「危機感を持った」と語る松本利也常務
理事

兼板理事長、松本常務理事らとともに、インタビューに応じた健康経営委員会の皆さん。
総勢10数名が健康で働きやすい職場環境づくりに知恵を絞る

❹休憩室の「宅配型社食」コーナー　❺冷蔵庫の中（提
供写真）

熊谷市

医療法人クレモナ会ティーエムクリニック

所在地：熊谷市三ヶ尻48
TEL：048-533-8836　　
URL：https://www.cremona.gr.jp　　従業員数：85人
事業内容：外来診療は、内科・呼吸器科・循環器科・禁煙外来・内分泌代謝内科・乳
腺外科。院内健診は、各種健康診断のほか、がん検診や人間ドックなどを実施。巡回
健診は検診車で出向き、職場、学校、地域の健康管理をサポートしている。

信頼される医療人として健康増進
地域のホームドクターとしてハイレベルの診断を通じて、よりよい治療効果を追求する医療法人クレモナ会
ティーエムクリニック。信頼される医療人として行動するためには、従業員自身の健康増進が必要と考え、2018
年に健康経営を宣言した。長時間労働の解消にとどまらず、さまざまな事情に対応できる柔軟な働き方を取り入
れた「働きやすい環境づくり」と、多様な医療機器と人材を活用した「働く人の健康づくり」に取り組んでいる。

❶

❷

❸

❹

❺



積極的な声掛けと
産業医の活用で健診率向上
　「健康づくり」の基本となる健康診
断は、年間スケジュールに基づき安全
衛生通信などを通じて周知徹底を図
るとともに、職員への声掛けを積極
的に行っている。その結果、22年度は
健診当日に都合がつかなかった職員
を除き、ほぼ全員が受診したという。
　ただ、再検査や要治療等の結果が
出た場合、再検査に消極的だったり、
「どの診療科に行けばいいのか分か
らない」と訴えたりする職員もいる。
その場合は、「声掛けや手紙による
説得を根気強く進め、産業医による
診察や面談も勧めている」と有馬康
之事務長は話す。
　特定保健指導の対象者に対して
も、協会けんぽに登録している健康
保険委員を中心に声掛けなどを進
め、22年度は対象者9人のうち退職
者などを除く7人が指導を受けた。
　さらに心の健康を守るためのスト
レスチェックは、ほぼ全員が受け、
高ストレスとの判定だった職員は産
業医との面談を行った。
　このほか、職場では朝と午後にラ
ジオ体操を行っており、最近は入居
者らと一緒に行うこともある。
　また、面と向かっては言いにくい
感謝の言葉をメモに記し、施設内の
ポストに投函して相手に伝える「感
謝カード」制度を採用。積極的にカー
ドを書いた職員への表彰制度も設け、
職員同士の風通しを良くしている。

多様な人材や働き方で
職場環境を守る
　「過重労働防止」については、「夏
休み期間など時期的に一人の職員に
しわ寄せがいくこともあるが、時間
外労働が月20時間を超える場合は
衛生委員会に報告してもらう」と松
木宏郎総務課長はいう。年次有給休
暇を積極的に取らない職員も一定数
いたが、そういった職員の動向を早
めに把握し、職場の中で休暇の時期
を少しずつずらしてもらうなどして
是正を図っている。
　また、中腰で作業することが多い
介護職員にとって腰痛予防は必須

で、必要な職
員には施設側
で腰痛防止ベ
ルトを用意し
ている。
　職員の約7
割が女性で、
産休や育休を
取りやすくす
るなど福利厚
生面の充実は
欠かせない。
その裏付けと
しても人材の
確保は必要
で、ベトナム

人を中心に外国人研修生等の受け入
れも積極的に進めている。来年には
留学生2人が卒業後、施設に就職す
るという。
　職員の採用・育成を積極的に進め
るとともに、利用者サービスの向上
や社会貢献に努め福祉向上に貢献す
ることに積極的に取り組んでいる。
このことが評価され、埼玉県の「介
護人材採用・育成事業者認証制度3
つ星」として認定された。3つ星認
証済みの法人は、県内でわずか14
法人（22年2月現在）のみだ。
　人材や働き方の多様性を図ること
で、風通しが良い、働きやすい職場
づくりを目指しているという金澤施
設長の方針は、健康経営の基本とな
る衛生委員会の活動を一つひとつ丁
寧に進めることで着実に成果を上げ
ている。

に努めた。一部の職員だけではなく、
全職員が取り組めるように職員の意
見を吸い上げながら作業を進めた結
果、課題として挙がったのが「健康
づくり・腰痛対策」「感染症・熱中症・
花粉症」「5S活動推進・KY活動（危
険予知活動）推進」「受動喫煙防止」
「メンタルヘルス・過重労働・ハラ

スメント対策」。これらのテーマご
とにチームを作り、取り組むべき施
策を計画表に細かく盛り込んだ。
　委員会活性化のため国家資格であ
る衛生管理者の養成にも力を入れ、
今では4人の衛生管理者が活動の中
心になっている。

衛生委員会の活性化で地盤固め
　介護施設の業務には「夜勤が多い」
「仕事がきつい」などのイメージが
付きまといがちだ。さらに超高齢社
会の進展とともに、必要不可欠な
エッセンシャルワーカーである介護
施設の職員たちはここ数年、新型コ
ロナウイルスの感染リスクと対峙
（たいじ）してきた。
　そうした中、金澤伸晃施設長は職
員への感謝の気持ちを表すととも
に、「長く勤めてもらえるように職
場環境を整えている」と話す。
　敬寿会は1994年、山形市で設立。
その後、関東・東北への展開を進め、
2012年に埼玉さくらんぼⅡ番館、翌
年に同Ⅰ番館を開設した。
　健康経営の取り組みを進めるため
にコンサルタントを入れ、地盤固め
を始めたのが14年。その中核となっ
たのが、労働安全衛生法に基づいて
設置された衛生委員会だ。
　委員となった職員たちはまず、健
康を守るために何ができていて、何
ができていないかといった実態把握

社会福祉法人敬寿会 埼玉さくらんぼⅠ・Ⅱ番館 0908

衛生委員会の体制図と活動内容

❶❷金澤伸晃施設長と有馬康之事務長

❸入居者と一緒にラジオ体操を行う職員　
❹介護人材採用・育成事業者認証制度の3
つ星認証書

❶ ❷

❸

❹

さいたま市

社会福祉法人敬寿会 埼玉さくらんぼⅠ・Ⅱ番館

所在地：さいたま市南区太田窪3504-3
TEL：048-799-3066　　
URL：https://keijuen.or.jp/saitama/　　従業員数：125人
事業内容：関東・東北5都県で介護施設を展開する社会福祉法人敬寿会（本部・山形
市）の県内の拠点。特別養護老人ホームの運営や看護小規模多機能型居宅介護、短期
入所生活介護、訪問看護など6つの介護サービスを行っている。

人材の確保と定着は地道な活動から
県内の総人口に占める65歳以上の割合は2020年に27％となり、今後さらに高齢化が進むことが予想される中、
高齢者の介護施設の必要性は増すばかり。それだけに施設職員の確保と定着は大きな課題となっている。施設の
入居者や利用者が『その人らしく』地域支援を受け、日常生活を送ってもらうためにも、職員の健康は必要不可欠
との思いから、衛生委員会を中心にした細やかで着実な活動を通じてさまざまな健康課題に取り組んでいる。



前は、定期的に管理者がおにぎりを
作ってパックに詰め、出勤者に渡し
た。朝食抜き防止策だ。
　土用丑の日は久礼代表のポケット
マネーで従業員全員に高価な鰻弁当
を振る舞う。また誕生日には手紙と
プレゼント（商品券）を渡す。「こ
んなことされたことがない」と照れ
る男性従業員は少なくない。「日頃
の感謝を込めて私が勝手にやってい
ること。でも、だからこそ日々が大
事だ」と久礼代表は考えている。
　去年まで女性ドライバーがゼロ
だったが、今は女性ドライバーが8
人。イベントや残業時間抑制の会議
など「健康経営」への取り組みに関
する画像や動画をサイトなどで発信
することが、従業員に優しい企業イ
メージの発信につながった。狙い通
り、求職者の目にとまり、判断材料
の1つになったのである。
　ドライバーは外食の機会が多いの
で、理想的な食事の写真やメニュー

をアドバイス。「塩分を控えて」より
具体的なので分かりやすい。弁当な
どを買う際の指標を示すことで、食
事への意識付けができつつある。

禁煙は難航中だが
　一方で禁煙はうまくいっていない。
喫煙率は若干減ったが、世間並みに
は下がらない。全トラックは車内禁

煙だが、そう決めたとき辞めたいと
いう従業員がいたほどだ。しかし、同
社はあきらめない。資本である体の
健康を守るために、従業員が意識を
変えるよう雰囲気作りを続けている。
　「健康経営」は絶対に必要だと久
礼代表は断言する。社会保障制度の
維持に影響するうえ、従業員が倒れ
るとたちまち業務に支障が生じる。
健康の重要性を自覚すれば、不調を
我慢して悪化させることもない。早
野紘章営業所長は「かかりつけ医の
ような健康に関するアドバイザーで
あるべき管理職が、健康経営に積極
的に取り組んでいるかどうかが大
事。弊社ならみんな健康で安全に年
齢を重ねていける」と胸を張る。

「健康経営」は儲からない？
　経営者同士の情報交換などで「健
康経営を行うと儲かるの？」とよく
聞かれる。儲けに直結するものでは
ないが、間接的に結果が大きく出る
と確信している。慢性的な人手不足
の業界の中、前述した女性ドライ
バーの増加はその証拠の1つだ。
　久礼代表が目指すのは、縁あって
出会えた従業員に、3年でも5年で
も働いてもらい、健康になって、安
全や人間力、コミュニケーションな
ど総合的な意識を高めることだ。
　そして、従業員が趣味の時間をつ
くり、たまには歩いて行こうなどと思
う気持ちが育まれれば、「健康経営」
の第1弾は成功と見ている。この余
裕が生まれれば仕事もうまくいく。
　「健康経営」の活用は、経営者の
人生観も求められるのである。

う実感も得たのである。
　どちらも年に1回のペースで実施
している。

「健康経営」が
求職者の判断材料に
　「健康経営」が絵に描いた餅では

意味がないことから、従業員の健康
を徹底的に追求する。例えば、定期
健康診断だけでは済まさない。その
結果を産業医に見てもらい、一人ひ
とりと面談を行いながら、何か問題
がある従業員は医療機関を受診する
まで会社がフォローする。
　新型コロナウイルス感染症の拡大

ツールとしての「健康経営」
　単独で業務を行う業態だけに、健
康に目を向け、健康というキーワー
ドをもとにコミュニケーションを図
るツールとして「健康経営」に取り
組んだ。
　やって良かったと思われるプロ
デュースで健康活動の取り組みをし
て行こうと久礼亮一代表取締役は決
意する。配偶者がヨガ教室のインス
トラクターなので、女性インストラ
クターを派遣してもらい、ヨガ＆ス
トレッチ教室を実施した。普段、気
をつけるポイントなどの質疑応答の
時間も設けた。直前に全員分のヨガ
マットが必要なことに気がつき数十
個買いに走るというドタバタはあっ
たが、レッスンの後に撮った写真に
は従業員の笑顔笑顔笑顔。アンケー
トを取ると、「これからも絶対やっ
てほしい」の声ばかりだった。
　歩きながらゴミ拾いをするウオー
キング＆クリーン作戦も好評だ。従
業員同士のコミュニケーションがで
き、ゴミ拾いで社会に役立ったとい
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❶社会貢献はもちろん、社員同士のコミュニケー
ションにも役立ったクリーン大作戦　❷定期的に
行われるヨガ教室は社員に大好評　❸「『健康経
営』を軸に健康で安全に年齢を重ねていける」と
胸を張る早野紘章・本社営業所長

「業種問わず、健康経営は絶対に必要」と断言する久礼亮一代表取締役社長
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入間市

株式会社ケーロッド

所在地：入間市狭山台1-2-21
TEL：04-2934-7977　　
URL：https://www.k-rod.com　　従業員数：50人
事業内容：冷蔵・冷凍車を数多く保有し、食品輸送をメインにした運送事業を軸に、
建材事業ではサッシ＝窓枠の組み立て・運搬を、リフォーム事業ではキッチンやトイ
レなどのリフォームと、3つの事業を展開している。

健康が心の余裕を生み安全運転支える
従業員を長時間拘束しない。時間短縮するために輸送効率を追求し余暇の時間をしっかり持たせる。心に余裕
が生まれれば健康に気を配れるようになり、健康がプライベートと仕事を支え、安全が保たれる。その好循環の
結果、トラックの中は整理され、物を探してよそ見をすることもないし、掃除された窓ガラスから外がよく見える。
心の余裕が健康を支え、仕事の安全を保つという戦略の中で、同社が効果を上げる「健康経営」の活用方法は――。 ❶

❸
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ク、体温や血圧、睡眠時間や持病の
把握、服薬の確認も行う。
　食生活が不規則になりやすいこと
を心配して、1日1本の野菜ジュース
も支給。社員の家族から「こんなこ
とまで会社がやってくれるの」と感
謝されるという。3カ月ごとに発行す
る健康情報紙「KOTONOHA」では、
健康情報や社員の取り組みを紹介。
2021年から協会けんぽ埼玉支部の「禁
煙チャレンジ」に参加、4人の卒煙者
を出し喫煙率30％を達成するなど、
着実に社内の健康に対する意識は向
上している。
　また、社内コミュニケーションを
目的に始まった「Good job !  Thanks !
カード」を事務所内に掲示していた
ところ、この取り組みを見た他企業
から新規の取引の話がきたり、金融
機関に融資を申し込んだ際に特別な
金利で融資を受けられたりと、社会
的な反響もあった。

健康であれば
定年に関係なく働ける
　栃木営業所で所長を務める渡邉徳
幸氏は縁があって15年前に同社に
入社したが、年齢は驚きの72歳。
現在もハンドルを握る現役のドライ
バーだ。「正直、前の運送会社では
健康に対する意識は低かったです
ね。今の会社に入って健康経営が始
まり、最初は営業所内から反発もあ
りましたが、健康でなければ仕事は
できないし、仕事ができなければ生
活は守れない。それを会社が全面的
にバックアップしてくれるのだから
感謝しかないですね。社長から『健
康ならずっと雇用するからね』と
言っていただいて本当にありがたい
話です。健康に対する意識が変わっ
て私自身だいぶ痩せて毎日調子が良
いですし、私が見本になって、『健
康であればこの年齢でも現役で働け
るんだよ』という先駆者になれたら
いいなと思います」と笑顔を見せる。

健康経営は
確実に結果として表れる
　赤城室長は「この11年間を思い浮

かべると、色々悩み、試行錯誤しな
がら不安ばかりで取り組んできまし
たが、やってきたことが間違ってな
かったと思えることが増えてきたの
で感慨深いですね。埼玉産業保健総
合支援センター様や協会けんぽ様、
健康経営を通じて知り合った会社様
に相談したり情報を共有したりと、
相談できる場所が増えたことはかな
り心強いです。禁煙チャレンジをス
タートする時も
色々とアドバイス
をいただきました」
と振り返る。
　最後に、赤城社
長にとって健康経
営とは何なのか。
「健康経営は取り
組み後すぐに数字
に表れるわけでは
ありませんが、雇
用や売上の面で確
実に結果として表
れてきます。前出

の72歳の所長は2021年度、営業で年
間2千万の仕事をとってきました。も
し、定年や体調不良で退職していたら、
その売上はありませんでした。彼のよ
うなノウハウや人脈を持った人材が健
康で永く会社に貢献してくれることこ
そ、会社が維持・発展する条件の一つ
ではないかと思います。在職中だけで
なく退職後の人生もずっと健康で楽し
く過ごしてほしいと願っています」。

と強く決心した瞬間だった。

一から健康を勉強して
さまざまな取り組みを開始
　社長の健康経営の右腕となり、社
員の健康を守るためにはどうすべき
か、同社の健康経営の柱となったの
が夫人で健康推進室の赤城伸子室長。
「健診の結果を見て、数値が高いとか
低いとか私自身が説明できなかった
ので、一から勉強しました。ご家族
の理解も必要と考え、労いの言葉や
数値の説明、再検査のお願いを手紙
に記し、資料を添えて渡しました」
と当時を振り返る。
　その後は年2回の定期健診の結果
を入社時から経年で比較できるよう
「経年比較表」を作成して個別に面
談を実施。経年比較表は医師からも
驚かれるという。また、55歳以上の
社員に対しては会社負担で「プラチ
ナ健診」（脳MRI、心臓エコー、頸動
脈エコー検査）を実施しているほか、
睡眠時無呼吸症候群スクリーニング
検査も3年に1回は必ず全社で実施

している。「ドライバーの死因で1番
多いのが心血管疾患、脳血管疾患と
なっており、その多くは生活習慣を
改善することで未然に防ぐことが可
能といわれています。社員の健康を
守り、社会的責任の大きい健康起因
事故を未然に防止することが大事」
と赤城室長。毎日、乗務前と乗務後
に「点呼」を行うが、乗務前点呼では
必ず運行前点検、アルコールチェッ

職場復帰叶わなかった従業員
　ドライバーの体調を含めた安全管
理は事故の未然防止として基本中の
基本だが、それ以前に業界全体の深
刻な問題である人手不足と高齢化に
赤城義隆社長は悩んでいた。
　健康経営に取り組み始めたのは今
から11年前。当時から健康診断の
受診を社員に促していたが、ほとん
どの社員が無関心。それでも説得を
続け、何とか全員受診が軌道に乗っ
た矢先、有所見者面談で再検査の指
導をしていた従業員が脳梗塞を発
症、後遺症で職場復帰ができなく
なってしまった。「健康診断の数値
も悪く、一生懸命指導したのですが、
本人の『通院先の先生も大丈夫と
言っているし、薬を飲んでいるから
大丈夫』という言葉を鵜呑みにして
しまった」と赤城社長は悔やんだ。
会社として、健康の大切さを経営者
が本気で伝えなければ駄目だと痛感
した。「健康で笑って、最後は『こ
の会社に勤めてよかった。ありがと
う』と言ってもらえる会社にしよう」

有限会社新郷運輸 1312

❶❷❸❹❺□□□□

「健康経営をやって良かった」と話す赤城
義隆社長

（左から）栃木営業所の渡邉徳幸所長、赤城義隆社長、健康
推進室の赤城伸子室長

❶乗務前と後の血圧測定は欠かせない　❷野菜
不足を補うべく冷蔵庫内にズラリと並んだ野菜
ジュース　❸社員間で「ありがとう」の気持ちを
伝え合う「Good job ！ Thanks ！カード」

川口市

有限会社新郷運輸

所在地：川口市東本郷1-8-15
TEL：048-283-8833　　
URL：https://www.shingo-transport.co.jp　　従業員数：31人
事業内容：電化製品やお菓子、リネン関係やプラスチック商材など一般貨物自動車運
送事業のほか、貨物利用運送事業、倉庫管理事業、物流システム企画・提案、産業廃
棄物収集運搬事業を行う。事業所は川口市と栃木県宇都宮市の2か所。

退職後の人生もずっと健康でいてほしい
従業員の健康意識の改善に至るまで紆余曲折あったが、今では健康に対する重要性が社内に浸透。また、社内コミュ
ニケーションとして始まった「Good job！ Thanks！カード」の取り組みで、助け合う風土も醸成された。72歳で
ハンドルを握る元気なドライバーもいる。経済産業省が推進する「健康経営優良法人2022（中小規模法人部門）」
に認定された全国1万2255法人の中でも上位企業が認定される「ブライト500」に選ばれたその取り組みとは何か。
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取り入れ、風邪予防の免疫力を高め
る効果があるという社員の意見にも
耳を傾けてヨーグルトドリンクの提
供も始めた。「健康診断の結果を見
て指導するときもありますが、本人
が何とも思わなければ意味がないの
でタイミングを見て改善すべき点を
話すようにしています。実際、2人
が早期発見でがんが見つかり大事な
命を救えたときは安堵しました」

健康意識の変化促す
　2022年度から健康経営委員長に
就任した2013年入社の佐藤詩織さ
んは、「委員会設立当初は、すでに
取り組んでいること、これから取り
組まなくてはいけない課題などの洗
い出しを行いました。また、確実に
健康への一歩を進めるため、意識す
れば達成できるような小さな目標を
掲げる、『スモールチェンジ目標』を
取り入れました。『1週間に1日休肝
日を設ける』や『毎日ストレッチを10
分行う』など、各々目標を掲げて実

践しています。
あとは万歩計を
社員に配布しま
した。健康クイ
ズも毎月配布し
ていますが、社
員一人一人が自
分の健康に意識
を向けてもらう
ことを目的とし
ていますので、
正解することが目的ではなく問題を
解き、解答を見てもらうことの方が
重要だと考えています。どの施策も
ハードルを低くすることで、徐々に意
識の変化を促すように工夫していま
す」と話す。社内には運動機会の提
供のため、共有スペースにさまざま
な運動器具が設置してあり、休憩時
には多くの社員が汗を流している。

2021年度の企業対抗戦で優勝
　同社は2021年度から始まった「企
業対抗！コバトンウオーキングチャ
レンジ」（令和3年11月実施）に参加。
11月の期間中に歩数を競い合う企
業対抗戦で、68の企業・団体、172
チームが参加する中、5人のチーム
構成で2万2442歩で見事、優勝に輝
いた。そのメンバーの一人である小
川純平さんは「正直、きつかったで
すが、年齢も違う5人でコミュニ
ケーションを取りながら結果を出せ
たことが1番うれしかったですね」
と満面の笑みを浮かべるが、8年前
に中途入社したころは今より10キ
ロ以上の体重があった。毎年のよう
に健康診断で指導され危機感を持っ

ていたという。「もうそろそろやば
いな」と徐々にウオーキングを始め
たタイミングで会社が「わくわくポ
イント制度」を導入、万歩計の数字
に成果を感じ始めた。「このような
取り組みは従業員がやりたいといっ
ても難しい場合があるかもしれませ
んが、弊社の場合、社長が率先して
社員の健康を考えてバックアップし
てくれています。おかげさまで毎日
快調に仕事ができてます」

生産性の向上にも寄与
　星社長にとって健康経営に取り組
むメリットは何か。「従業員は家族同
然だから健康を気遣うのは当たり前
ということはもちろん、製造業にお
いて突発的に休職者が出ると計画通
りにはいきません。健康経営は生産
性の向上にもつながりますし、とに
かくみんなが健康で幸せに毎日を送
れることが1番。いうならば社員の
幸せのための健康経営ですね。これ
からも従業員一人一人の健康に寄り
添っていきたいです」と話していた。

り入れたり、社長が委員長となって健
康経営委員会を立ち上げ、社員の健
康について何をすべきか月1回会議を
設けてきた。「禁煙活動はもちろん、
運動習慣のない人にどう運動習慣を
つけさせるかなど、一人一人に寄り
添ったサポートをしていきたいと思
いました。人生100年時代といわれ
る世の中で、退職年齢も延びるかも
しれませんし、そのためにも健康寿
命は大事ですからね」と星社長。非
喫煙者への健
康増進手当や
2019年度から
は健康診断・
歯科検診・歩
数・健康クイ
ズ等に応じて
ポイントを付
与し、景品と
交換できる「わ
くわくポイン
ト制度」を導
入。健康に良
いと聞けば何
事も積極的に

社員は大事な家族
　現在、同社の指揮を執る星佳代子
氏が社長に就任したのは今から6年
前。1976年の創業から10年後に創
業者である夫を膵臓（すいぞう）がん
で亡くし、その後は義弟が同社を支
えてきた。「徹夜で頑張っている社
員に家庭的な食事を食べさせてあげ
たい」という創業者の思いを理解し、
当時、役員だった星社長が具沢山の
味噌汁はもちろん、自宅で作った家
庭料理を会社まで運ぶこともあっ
た。「社員は大事な家族の一員。だか
らこそ、昔から健康で元気でいてほ
しいという思いが強かったですね」
と星社長。朝と昼のラジオ体操も長
年続けるなど、健康経営のDNAは
脈々と受け継がれてきた。

健康宣言後の
充実した取り組み
　2017年に健康宣言をしてから、取
り組み内容やスピード感を加速。喫
煙者を減らすべく健康増進手当を取

株式会社新星 1514

❶「健康経営は社員の幸せのため」と話す星佳代子社長　❷昼食時
は創業当時から具沢山の温かい味噌汁が振る舞われる
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三芳町

株式会社新星

所在地：入間郡三芳町上富2036-1
TEL：049-258-6160　　
URL：https://shinsei-next.co.jp　　従業員数：30人
事業内容：1976年11月25日に設立され、2022年で創業46周年を迎える。創業
以来、自動車やオートバイの試作開発部品やレース用車両主要部品を製作してきたほ
か、最近では航空宇宙関連部品の製作も手掛ける。

社員は家族同然との思いが起源
創業当時から社員の健康を気遣い、「健康経営」という言葉が世に出る以前から健康診断の受診率はほぼ100％。
社員は家族同然との思いから健康的な食事を提供すべく、昼食時には具沢山の味噌汁を創業当時から振舞ってき
た。最近では更なる労働環境および健康経営の充実のため、社内に健康経営委員会を立ち上げ、さまざまな取り
組みを通して社員の自主性も育まれている。46年間におよぶ健康経営の取り組みとはどのようなものなのか。

❸ ❹

❺



たさない」という方向性を会社が示
すことで、会社全体がそこに自然と
向かい、歩きたばこやポイ捨てなど
が会社から消え、それまでの会社の
雑然とした雰囲気が一変した。

腕時計型ウェアラブル
IoTサービス
　現場の過酷さから従業員を守るた
めに導入したもう1つのものが、腕
時計型のウェアラブルIoTサービス
だ。現場作業員の体調に異変が生じ
た場合、事務所のモニターに該当者
の心拍数などが表示される。異常を
確認した管理者はすぐに本人に電話
をかけて体調などを確認する。GPS
機能付きなので、万一の場合は現場
に駆けつけることもできる仕組みだ。
　猛暑や極寒など昨今の気候変動の
影響もあり、毎日の現場作業は決し
て楽なものではない。健康管理を個
人任せにするには限界があるという
のが同社の考えの根底にある。
　このほか、新型コロナウイルス感
染症予防への取り組みとして、医療
用抗原検査キットの導入や免疫力向
上を狙ってヨーグルトドリンクの支
給、栄養を考慮した弁当の全社員配
布などを実施した。抗原検査キット
の導入に合わせて保管用の冷蔵庫も
購入した。
　長時間座る事務職向けに姿勢矯正
チェア器具を、従業員の休憩所には
疲労緩和のためのマッサージチェア
をそれぞれ導入した。
　午後3時には、本社や各拠点で内勤
者向けに体のストレッチに関する動画
を流す。鍼灸（しんきゅう）院で7年
勤務した経験を持つ社員がインストラ

クターとなり、撮影や
編集などを得意とす
る社員が分担して動
画を作成した。

地球環境を守る
健康経営
　こうした企画運営
は健康経営推進委員
会が担当している。委員メンバーは
挙手制で毎年入れ替わる。現在3期
目だが、これまでに思わぬ “発見”
があった。
　会社の仕事や役職から離れた「活
動の推進リーダー」が生まれるので
ある。「この人にこんな能力があっ
たのか」と周囲が驚くこともある。
　委員は「大変だけど楽しい。使命
感を感じる」や「みんなの健康を後押
しできる」などとやりがいを語る。委
員が活動に意義を感じているのは、
会社が率先して「健康経営」を推奨し
ているので、さまざまな企画を会社

側に提案しやすいという背景がある。
　提案を受ける側の齊藤代表取締役
は「みんなよく勉強してくれ、マネ
ジメント層には思い浮かばない発想
をもって毎年新しい事業アイデアが
生まれる」と語る。
　同社は自らの職務を「地球環境を
守る仕事」と定義づける。さらに「大
切にする経営価値」の1つに「品質
経営の推進（4つの理念）」を挙げ、
そこに「社員重視」と明記している。
　同社が従業員の健康を守ることは
社員重視から生まれる発想そのもの
であり、仕事の品質に好影響を与え、
結果地球環境を守ることに直結する
のである。

煙に挑戦する従業員全員に1万円を
支給、半年後に禁煙が成功していれ
ば報奨金2万円を支給するという大
盤振る舞いの制度だ。
　社内では喫煙がもたらす影響に関
する勉強会を継続して行った。最初は
みんな下を向いて聞いていたが、喫煙
のマイナス面に気づくきっかけになっ

た結果、チャレンジにほとんどの喫煙
者が参加し、36人中10人が成功した。
　昔は歩きたばこが普通で、吸い殻
が落ちているのが当たり前の職場
だったという。そういう職場はどこか
殺伐とした空気がまん延し、目に見
えない悪影響が社内に広がるものだ。
　「禁煙することで業務に支障をき

“人”がど真ん中経営
　廃棄物処理業界は労働災害事故が
建設業に次いで非常に多い業界だ。
しかし、同社の業務には行政からの
委託事業もあり、決して止めること
のできない24時間稼働の過酷な現
場を持つ。「会社方針3つの要諦」の
1つに「“人” がど真ん中経営」と明
記するのは、従業員を守らなければ
ならないという強烈な意識からきて
いるという。これまでもさまざまな
リスクマネジメントを通じて独自の
危機管理に取り組んできた。そんな
中で「健康経営」を知り、導入した
のは必然の流れだった。

「禁煙チャレンジ制度」導入
　最初に取り組んだのは「禁煙チャ
レンジ制度」の導入だ。齊藤康祐代
表取締役は、喫煙が仕事に悪影響を
及ぼすことを経験から知っていた。
従業員の健康を守るため、また経営
陣がそろって禁煙者だったこともあ
り制度を導入することになった。禁
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❶「会社の成長につながる提案であれば、若手の
意見もどんどん取り入れている」と話す齊藤代表
取締役　❷禁煙にチャレンジするだけで1万円が
支給されるユニークな施策が特徴　❸毎日午後3
時には、各職場のモニターにストレッチ運動の映
像が流れる　❹「空調設備など社内環境も整って
いて女性でも働きやすい」と話す嶋澤さん

「健全な事業活動の継続で、これからも地域社会と共生したい」と話す（左から）嶋澤
みずきコントロール部主任、齊藤康祐代表取締役、立神幸一エリアサービス部長、山崎
展民内部統括部係長

❺現場作業員に配布している腕時計型ウェアラブル端末　❻管理部門のモニターには、
現場従業員の心拍数などが表示され、体調の急変などに備えている

所沢市

株式会社タカヤマ

所在地：所沢市南永井37-9
TEL：04-2993-1213（代表）　　
URL：https://www.takayama.org　　従業員数：134人
事業内容：1958年の創業以来、有機性廃棄物処理を中心に事業を展開。排出事業者か
らのあらゆるニーズに対応し、自社工場で脱水・焼却処理などの中間処理まで一貫対応。
今後も工事業の推進など新サービスの展開を視野に入れ、更なる発展を目指している。

健康で長く働き続けられる環境を
「埼玉県経営品質賞」知事賞受賞などで優良な廃棄物処理企業の認定を受けた同社は、社是で「地球環境を守
る仕事」と職務を定義付け、この業務を担う従業員について「社員重視」や「“人”がど真ん中経営」などを
方針に掲げている。新人からベテランまでのすべての従業員が健康を保ち、安心して長く働くことができるよ
う会社としてやるべきことがあると考える同社にとって「健康経営」の導入は必然の流れだった。 ❶ ❷

❸

❻❺

❹



　「健診は基本的に本社
にて一括で行っています
が、職場ごとに働き方が
違いますので、すべての
社員が受けられるわけで
はありません。別の事業
所の方やドライバーの方
は別途、日を設けて実施
し、全員が受診できるよう
に配慮しています」と鈴
木社長。鈴木聡常務取締
役総務担当役員も「認証
制度前は受診率100％で
はなかったかもしれませ
んが、90％台ではあった
と思います」と話す。
　同じく健康経営の立案
に関わる荻野邦夫執行役員総務部長
は転職組だ。「入社当時から恵まれ
た制度を持った会社だと感じまし
た。休みを取りやすい環境も根付い
ています」と話す。

時間単位の有給取得で
病院の通院も可能に
　仕事で成果を上げるためには休み
を取ることも欠かせない。鈴木聡常
務が「自慢できる」と胸を張るのは
休みの取りやすさだ。同社では、産
前産後や育児休業など充実してい
る。また、時間単位の有給制度もあ
り、社員は通院や子供の学校行事参
加など積極的に利用している。
　総務部の片野由紀子さんは「ハ
ローワークに産休の給付金の申請を
する機会があるのですが、ハロー
ワークの職員さんからも『すごくい
い会社ですね』と言われることが多
いです。気兼ねなく、産休や時間単
位の有給を取れるのはいいです」と
胸を張る。女性職員はパート勤務含
む68人で、うち正社員20数名。これ
まで10人程度が育休を取得し、復職
を果たした。

メンタルヘルス問題
解決法はメンター制度
　心のケアも怠らない。ストレス
チェックは義務化以前から全営業所
で実施。新入社員にはメンター制度

を導入している。新
入社員それぞれに
キャリアの手本とな
る指導者・助言者を
決めて、折りに触れ、
相談などを行うとい
うものだ。
　「メンターは部署の上席者ではな
く、同じ職場の年の近い先輩社員に
務めてもらっています。新入社員か
らすれば、部長などは恐れ多い存在
かもしれません。年が近ければ、相
談もしやすいはずですし、相談事は
必ず業務時間にやってもらっていま
す」と鈴木聡常務。
　ほかにも血圧計、AEDを設置し、
朝礼を実施。出社時から健康をセル
フチェックできる仕組みもある。喫
煙所も設け、受動喫煙防止対策も講
じている。AED設置は業務中に持
病がきっかけで亡くなった社員がい

たのが契機。救護の有資格者や消防
団に所属する社員から声が上がり、
すぐに採用した。
　18年の健康宣言から5年。会社や
社員の意識に変化はあったのか。
  「正直、そんなに変わったことはな
いと思います。産前産後の有給制度
は昔からある制度でしたし、認定の
条件も当初、よく分かっていなかっ
たということもあります。有給は100％
取得者が毎年複数おり、5日間の取得
義務を果たしていない社員は一人も
いないんです」と鈴木常務。健康経
営は1日にして成らず。一つ一つの
積み重ねが功を奏したようだ。

力。健康管理は最重要課題』と考え、
創業当時から全員でラジオ体操など
をやっていました」と話す。
　社員はドライバー、営業職、事務
職で、勤務時間や曜日はバラバラ。
健康診断は事業所や拠点、働き方が
異なると、一括で行うのは難しいが、
どう工夫したのか。

原点は創業以来の伝統
全員で行うラジオ体操
　従業員215人を抱え、①物流業②
建設業③不動産業の3つの事業を行
う拓洋。健康診断の受診率100％を
はじめ、時間単位の有給制度、従業
員の健康課題の把握、生活習慣病予
防健診の出勤認定などの取り組みを
行っている。
　きっかけになったのは2018年3
月、協会けんぽ埼玉支部に「健康宣
言」を行い「宣言証」を取得したこと
だ。その中身は「100％健診を受診し
ます」「法令を遵守します」「従業員
の健康課題の把握と必要な対策の検
討を行います」など11項目に及ぶ。
その後、さらに経済産業省の推進す
る「健康経営優良法人」も申請し、
認定を受けた。
　だが、拓洋の健康経営はそもそも
会社風土として根付いていたものだ
という。鈴木裕司社長は「会長（先
代社長）の時代から始まったものを
今に受け継いでいるという点が大き
いと思います。会長は『資本は労働
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❸「1時間単位で有給休暇が取得できて、
急な用事にも対応しやすい」と話す片野
由紀子さん　❹健康経営の実践に向けて
AEDを設置して環境整備を図るととも
に、定期的に講習会を実施している

❶「会社が成長する上で社員の健康管理は最優先
課題」と話す鈴木裕司社長　❷全従業員でラジ
オ体操を実施している

❷

❶

❸
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八潮市

株式会社拓洋

所在地：八潮市南後谷652-1
TEL：048-995-4141（代表）　　
URL：https://www.takuyou.co.jp　　従業員数：215人　　
事業内容：創業より関東圏を中心に、物流業・建設業・不動産業という3つのカテゴ
リーをスムーズに連携させながら、顧客のニーズを具現化する物流システムでサポー
ト。倉庫坪数24万200坪、建築施工実績は1万6500件以上を誇る。

事業の発展は社員の健康によって成る
拓洋は1973年の創業以来、「事業の繁栄は社員の健康により成る」との精神で発展を遂げてきた。健康に関
して、さまざまな取り組みを実施し、経済産業省の推進する「健康経営優良法人2022」、埼玉県の多様な働
き方実践企業に贈られる「ゴールド認定」を受けた。3つの事業を柱に、社員が多種多様な働き方をしている中、
個々に根付かせた健康意識の原点は創業時からのラジオ体操にあった。



円が支給され、送迎バスから自転車
に切り替えた人もいる。
　メタボリック症候群に着目した健
康診断では、特定保健指導の対象者
の一覧表を作って、指導を受けるよ
う促したが、今はプライバシーに配
慮して給料袋に入れて配布するよう
に変えた。本人は「今年も招待状が
来てしまった」と話し、指導を受け
る人の割合は高い。
　メタボリック症候群の予備軍と自
覚する野木隆幸取締役総務部長は
「ご飯をたくさん食べるが、指導を
受けて最近は先に野菜を食べるよう
にしている。味も濃いのが好きだっ
たが、薄味になってきた」と話す。
　喫煙対策では2022年夏、休憩室
の一角にあった「喫煙室」を、建物
の外に移設した。喫煙するために作
業着を脱ぎ、戻るときは再び着なけ
ればならず、面倒なこともあって、
5、6人が喫煙をやめたという。
　この機会に禁煙した木田正一専務
取締役は「経営陣の意思を示す意味
もあり思い切ってやめた。吸ってい
たときは感じなかったが、タール分
がガソリン臭く、よく吸っていたな
と思う。1日2箱を吸っていたが、

癖だったのか、吸わなきゃ吸わない
でも大丈夫」と話す。

継続雇用75歳まで延長
シニアの活躍推進図る
　多様な働き方実践企業として、「次
世代育成支援対策推進法」に基づく
行動計画を2021年4月に策定。育児・
介護休業法に定められた諸制度を社
内規定に盛り込み、全従業員に周知
して、2021年には子の出生後8週間
以内に取れる「産後パパ育休」の制
度を1人が利用した。「夫婦で生まれ
た直後の育児をしたいという思いが
かない、よかった」との報告があった。
　また、女性が活躍できる雇用環境
の整備を行うため「女性活躍推進法」
に基づく行動計画も策定、女性の昇
進する割合を15％以上に上げるよ
う、環境の整備を行っている。

　さらに、定年を70歳に延長し、
その後の継続雇用の上限年齢を75
歳まで引き上げ、2022年4月には「シ
ニア活躍推進宣言企業プラス」の認
定を受けた。
　外国人技能実習生や特定技能外国
人も働いている。衛生、健康管理に
ついてはビデオなどで学習するが、
「ここまでするとは思わなかった」
との感想が聞かれるという。水道に
タイマーをつけて45秒の手洗いを
徹底するなど、衛生意識の向上を図
るとともに、英語、ベトナム語、ス
リランカで使われるシンハラ語に翻
訳して社内掲示をしている。
　運動が好きな外国人技能実習生な
どが多いことから、今後はスポーツ
大会を開催してコミュニケーション
を深める機会にしていきたいという。

めるように、食堂の一角に畳を敷い
たスペースも作られた。
　体操やストレッチの時間を設けて
はいないが、従業員は入口から更衣
室、更衣室から作業現場まで、それ
ぞれ25段の階段を利用しなければ
ならない。トイレ休憩、食事休憩を
含むと、1日に最低175段の階段を

利用し、広い作業場での移動を考え
れば、かなりの歩数になるという。

プライバシー保護に配慮し
給料袋へ特定保健指導通知
　自転車の利用も呼びかける。片道
2㎞以上の自転車通勤者には1日50

健康と万全の衛生管理で
「安心安全の食」届ける
　本社・工場の入り口には、体温を
自動測定するカメラが設置され、発
熱を感知するとブザーで知らせる。
さらに、本人だけでなく家族を含め
た体調についてのチェック欄に記入
して、ようやく作業スペースに入る
ことができる。
　創業から続けている手洗い・うが
いをはじめとする衛生面と、従業員
の体調管理のノウハウが、健康経営
につながっていったという。
　休憩スペースでもある食堂が健康
情報の発信拠点になっており、協会
けんぽなどからの健康に関する広報
誌などが置かれている。仕出し弁当
にはカロリーが表示され、自販機には
機能性表示食品も入れられている。
　血圧計が常置され、血圧の高い人
や70歳以上の人には毎日測定する
よう指導するとともに、不調を感じ
たときにはいつでも血圧のチェック
ができるようになっている。深夜の
勤務者が休憩時間に足を伸ばして休
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工場内の階段

❶木田正一専務取締役　❷野木隆幸取締役総務部長
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加須市

株式会社デリカナカムラ

所在地：加須市鴻茎3206-2  藤の台工業団地
TEL：0480-73-7711（代表）
URL：https://www.delinaka.co.jp　　従業員数：300人
事業内容：大手コンビニエンスストアの指定工場として、寿司、おにぎり、弁当など
の商品を開発・製造する。HACCPシステムを基本とした衛生管理手法を取り入れ、
日々品質の向上を目指し、食の安心・安全に取り組んでいる。

無休の生産体制を支える「健康経営」
24時間365日、休みない生産体制で鮮度の高い「安全でおいしい食品」を供給することを使命としているデ
リカナカムラ。従業員の健康がない限り、工場の稼働は続けられないとの考えから、2016年12月に「健康経営」
を宣言、協会けんぽ埼玉支部の「健康優良企業（STEP2）」の認定を県内第1号として受けた。仕事と子育て
の両立をはじめ、シニア、外国人などさまざまな人たちがその能力を十分発揮できる環境作りに努めている。



運営の要であると確信している。

採用枠2人に応募者30人
　「健康経営」の導入で売上が増え
たわけではない。しかし手応えはあ
る。労働人口が今後減るので、働く
人を大切にする会社しか生き残れな
い。選ばれる会社になるための取り
組みの1つが「健康経営」だ。
　事実、新卒採用を始めたところ、採
用枠2人に30人が殺到した。学生が

「健康経営」を認知していればいるほ
ど採用に有利になる。いい人材が入
社することで、人材育成にも売上や
利益にも好循環になるという長期計
画を描く。
　経済産業省と協会けんぽ埼玉支部
の健康経営優良企業の認証を得てよ
かったと思うのは、石川社長が普段
「社員の健康に配慮している」と話
していることが明確に形になったこ
とだ。会社として筋を通しているこ
とを内外に証明できるのである。

　「自己満足かもしれませんが、働く
人の心身の健康に配慮のある会社に
できれば、経営者をしていてよかっ
たと思えるでしょう。心身の健康を
配慮する会社でないと自分がストレ
スを感じてしまうのです」と語る。

未来への青写真
　「もっとすごい会社にしたい。働
いている人が将来を期待できる会社
にしていきます」と石川社長は近未
来を見る。「仕事ができるとかでき
ないとか、どうでもいい。夢や希望
がなくてもいい。勉強やスポーツの
強みがなくてもいい。真面目に仕事
ができる人は大勢いるはずで、そう
いう人がコツコツ仕事をしていく中
で仕事が好きになっていく。そんな
人の集まる会社を目指します」
　そのためにも、池ノ谷幸枝総務部
長が担ってきた「健康経営」の担当
を次の世代にスムーズにバトンタッ
チすることが課題だ。若手の担当者
をベテラン社員が盛り上げる社風の
構築が鍵を握る。

流れだった。
　産業医を招いて、セミナーや面談
を開催。ストレスチェックに引っか
かった社員だけ面談させると周囲に
分かってしまうので、4人ずつ、全
社員が面談する仕組みを設けた。
　新型コロナウイルス感染症の影響
で中断しているイベントが少なくな
いが、有志で戸田市スポーツセン
ターで汗を流し、フットサルやト
レッキング、お花見パーティーやラン
チミーティングなどで交流の機会を増
やした。社内の人間関係を良好にす
ることを最重要視しているのは、社
内外の人間関係が生産性を上げるか
らだ。心の「健康経営」と言える。
　その「心」が如実に現れるのがト
レッキングだ。体力のない人を放置
して自分だけ進むリーダーもいれば、
体力のない人のペースに合わせて進
むリーダーもいる。「リーダー次第で
まとまりや疲労度が違う。自分には
直接何のメリットもないことを一生
懸命にできる人や一人ひとりに目を
向けることができる人がリーダーの
資質を備えているのではないか。そ

んな資質を持つ幹部を育てたい」と
語る石川社長は、実は高校から大学
時代にかけて引きこもりのような生
活を送ったことがある。「引きこも
り支援の組織と一緒に社会復帰の取
り組みをしているのは、私には気持
ちが分かるからです」。だからこそ、
人間の可能性を信じ、人間性が組織

人が大切だからこそ
　東日本大震災の被災地に石川社長
が社員とともにボランティアに駆け
つけたのは、阪神淡路大震災や新潟
県中越地震のとき何もできなかった
悔いがあったからだ。
　2代目として入社した。当時の現
場は臭く、ほこりっぽかった。社員
の健康への影響はどうなのか。部下
には知的障害者もいた。「ここで働
くすべての人の健康に配慮する工場
にする。業界随一の配慮ある工場に
する」と誓う。洗濯機に換気扇を直
結し、排水は密閉度の高いふたで覆
うなど、費用をかけて1999年に先
端の設備に入れ替えた。殺菌剤まみ
れのおしぼりをエンドユーザーに使
わせたくないという思いから工夫を
凝らしたのも、健康への配慮だ。

根幹は社員の心の健康経営
　顧問の社会保険労務士の紹介で
「健康経営」を導入し、多岐にわた
る取り組みをしてきたのは、当然の

株式会社東京すずらん 2322

❶❷❸❹❺□□□□

❶講師を招き、健康経営に関する社内セミナーを定期的に実施するなど
社員の健康管理にも積極的に取り組んでいる　❷従業員の親ぼくや情報
交換を図るため、積極的に意見交換会を開催　❸社内の健康経営を推進
する池ノ谷幸枝さん

石川啓夫社長
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株式会社東京すずらん

所在地：蕨市錦町2-3-1
TEL：048-444-3115　　
URL：https://www.archway.jp　　従業員数：58人
事業内容：①おしぼりやタオル、玄関マットなどのレンタル・リース　②飲食店向け
資材・調理場用品と業務用洗剤・衛生用品の販売　③店舗・法人の調理服や飲食店ユ
ニフォームと一般・個人の布団の洗濯代行（クリーニング）

能力よりも人間性重視の経営
石川啓夫社長の口から頻繁に飛び出す「能力より人間性を重視」や「他人を軽く見るのはよくない」、「社会やお客さ
んや会社への思いが大事」には強い信念がにじむ。経営トップであるにも関わらず、上から目線を戒め、同じ人間と
して社員をはじめいろいろな人と関わり、大切に思うのは、若い頃、人格形成に影響を与えた苦い経験を重ねたから
だった。「健康経営」の導入は、その延長線上にあったとも言える。垣間見えた同社の「健康経営」の根幹とは――。
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ティングは増えたものの、オープン
スペースで行うため内容がオフィス
内に伝わりやすく、関心や興味を
持った社員も自由に参加する。おか
げで部署を超えた意見交換が活発に
なり、スピード感のある仕事に結び
ついているという。
　またリニューアルを機に敷地内の
全面禁煙を実施し、県の受動喫煙防
止対策実施施設の認証を受けた。

チームで食生活を改善して
健康意識を改革
　そして2020年7月にスタートした
のがYWEプロジェクト（You are 
what you eat）。年代や部署の違う
社員を5～6人ずつのチームに分け、
月一回、健康や食について考えるこ
とで、健康や食への意識を改革する
のが目的だ。
　例えば、チーム内で自らの食事を
紹介し合う。食の好みは年代によっ
ても異なるため、「何が足りていな

いのか」に気づくことができる。ま
た開発した新野菜を使った料理のレ
シピを社内コンペで競うこともあ
る。その結果、家庭内のコミュニケー
ションが増え、自ら料理を作るよう
になった社員も多いという。
　また日頃の野菜の摂取量が分かる
「ベジメータ」を導入し、緑黄色野
菜に多く含まれるβ－カロチンなど
カロテノイドの血中濃度を計測して

いる。数値が上がると「もっと野菜
を食べよう」とモチベーションが上
がる。チーム戦を実施したところ、
社内の平均数値が上がった。日本人
の平均値は343とされるが、1000を
超える社員もいたという。

心の健康は部署を越えた
コミュニケーションから
　他方、「食生活の改善」とともに、
多くの企業が頭を悩ませているのが
「メンタルヘルス」の取り組みだ。
　メンター制度なども備えているが、
「心の健康を守るためには、いろい
ろなことに興味を持つこと。そして、
みんなで集まって話す。コミュニ
ケーションが大事」と時田社長は話
す。そのための機会作りを社内クラ
ブが担う。活動費は一部補助される。
　クラブはランニングや自転車、卓
球、ゴルフなどから、フラワーアレ
ンジメントやマージャンなど多彩。
ほとんどの社員がクラブに参加して
いる。中にはフルマラソンで3時間
を切るようになり、「この会社に入っ
て良かったことの一つ」と喜ぶ社員
もいる。
　また社内マージャン大会を開いた
ところ、新入社員から勤続50年の
ベテランまで参加し、通信ゲームで
しかマージャンをしたことがなかっ
た若手と経験豊富なベテランが互い
に教え合う光景も見られた。
　こうした部署を超えたコミュニ
ケーションと、食を通じた取り組み
が、次々に新品種を生み出す原動力
になっているようだ。

が持論だ。自らも「滅多に風邪を引
かない。食べ物には十分に気を使っ
ている」と話す。
　健康経営については、朝礼で健康
診断の受診を促し、直接の声掛けで
再診状況を確認するなどして受診率
向上に努めている。また講師を招い
て栄養や食事の組み合わせ、食べ方
などを学ぶ機会を設けてきた。さら
に社内クラブ活動を推奨し、地域や

県内の健康増進イベントには積極的
に参加している。

風通しの良い職場で
組織を活性化
　大きな契機となったのは、2017
年の創業100周年を機に本社オフィ
スをリニューアルしたこと。その際
「部屋を作って部署ごとに仕事をや
るのは、会社の成長の妨げになる」
という時田社長の信条を受け、プロ
ジェクトメンバーとなった社員たち
が生み出したテーマが「考動の人」。
風通しが良い職場を作ることで、自
ら考え、行動できる人材が育ち、ひ
いては組織を活性化させる、との思
いが込められている。
　まずオフィスの壁を取り払った。
オープンスペースとなったオフィス
には、引き出しのない長机が適度な
距離を置いて並べられ、部署や年代
の異なる社員が数人ずつ仕事に就
く。2週間に1回は席替えを行う。
壁がない＝会議室がないので定例会
議は廃止した。その分、少人数のミー

健康でなければ、
いい仕事はできない
　県内有数の老舗企業。古風な雰囲
気をイメージするが、オフィスは明
るく、こざっぱりしている。新型コ
ロナウイルス感染症がまん延する前
は年間約200日の海外出張をこなし
ていた時田巌社長は「健康でなけれ
ば、いい仕事はできない」というの

トキタ種苗株式会社 2524

❶2022年10月、沖縄・宮古島へ社員旅行　❷多
彩な部活動には釣り部も　❸指を機器に挿入する
だけでカロテノイドの血中濃度が計測できるベジ
メータ

トキタ種苗も協賛する加須こいのぼりマラソンに参加したランニング部と有志の面々
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トキタ種苗株式会社

所在地：さいたま市見沼区中川1069
TEL：048-683-3434　　
URL：https://www.tokitaseed.co.jp　　従業員数：148人
事業内容：創業は1917年。野菜の新品種開発や販売等を行い、中国やイタリアなど
5か国に関連会社がある。イタリア野菜を品種改良し、日本に普及させる「グスト・
イタリア」プロジェクトを進め、食文化に新風を吹き込んでいる。

食とクラブ活動で社員の健康を守る
健康経営の取り組みについて、多くの企業が悩んでいるテーマの一つが「食生活の改善」だという。そうした中、
食生活や食に関する活動を中心としたユニークな取り組みを積極的に進めている。キーワードは「健康は食べ物
で決まる」という意味の英語のことわざ「You are what you eat～あなたはあなたの食べたものからできてい
る～」。社員の健康意識が高まり、社員同士のコミュニケーションも深まる結果をもたらしているという。

❶

❷

❸



フマラソンに出場した。新型コロナ
ウイルス感染症のため大会は翌年か
ら中止が続いたが、健康経営の担当
リーダーでマラソン部に所属する
間々田隆雅さんは「週1回の練習を
続け、新しい参加者の勧誘も進めて
いる」と、大会出場への再開に向け
意欲を燃やしている。
　2020年のチャレンジからは全員参
加のウオーキング部門も設けられた。
埼玉県のアプリ「コバトン健康マイ
レージ」を利用し、事業所対抗で歩
数向上率を競っている。「健康お便
り」の制作を担当する総務部の福島
沙奈さんは「歩数累計を見える化す
ることで、社内のコミュニケーショ

ンツールにもなっている」
と話す。
　これらの取り組みを通じ
て、定期健康診断は受診率
100％をキープし、2022年に
は高血圧が18％に減少した。
推進役の佐藤英（ひろし）執
行役員管理本部長は「チャ
レンジによる社員の健康に
対する意識の高まりを感じ

るが、まだまだ努力する余地はある。
終わりなき戦いで、根気よく続ける
しかない」と気を引き締める。受け身
の社員が多いことも課題で、積極的
な姿勢に変わるためには、ヘルスリ
テラシー（知識や能力を活用する力）
の向上を図る必要があるという。

ISO45001の取得により
安全で健康的な職場構築
　2021年には、労働安全衛
生マネジメントシステムの国
際規格ISO45001を取得し
た。安全で健康的な職場の
構築、コンプライアンスの

推進が求められ、社員の満足度やモ
チベーションの向上につながり、健
康経営にマッチしたものだという。
　2022年10月には新たな取り組みと
して、健康への意識付けとともに、
社員の健康状況を把握するために
「健康アンケート」を実施した。そ
の結果、習慣的に喫煙している人の
割合が、全国平均（16.7％）を大幅
に上回っていることが分かった。佐
藤執行役員管理本部長は「ストレス
の多い運転業務が多い側面もある
が、異常な数字。驚きと同時に危機
感が募った」と、健康宣言チャレン
ジの中で禁煙に重点を置き、禁煙外
来の医療費1万円補助とともに、禁
煙達成者への報奨金を2.5倍にアッ
プした。
　「健康経営は、残業を減らすのでは
なく、効率よく残業するという考え
方だと知り、導入を決めた」と、永
田耕太郎社長は説明。人材確保の面
からもいい効果が出ている。新卒採
用の面接で健康経営について質問さ
れる事も多く、会社選びのポイント
にしたと話す学生もいるという。
　「企業の健康は、社員の健康の上に
なりたっている。健康経営は、社員
のスキルアップにもつながり、社員
が考える集団になっていけば他社と
差別化もできる」と、将来に期待を
寄せている。

で各人が目標を設定し、その達成度
で評価する人事制度も導入。給与制
度などの見直しにも着手した。
　健康経営の施策は公的にも評価さ
れ、2018年に埼玉県の「健康経営実
践事業所」、2019年には経済産業省
の推進する「健康経営優良法人（中小
規模法人部門）」に認定された。

「健康宣言チャレンジ」で
全社員がウオーキング
　社員参加型の「健康宣言チャレン
ジ」もスタート。禁煙や、メタボリッ
ク症候群・体重の削減目標達成で報
奨金を贈っている。マラソン部も作
られ、2019年2月のふかやシティハー

高血圧診断の割合高く
社員の健康に危機抱く
　健康経営に取り組むきっかけは、
2016年度の定期健康診断の結果だっ
た。最高血圧が140mmHg以上で高
血圧と判定された人が受診者の26％
もおり、社員の健康に危機感を募ら
せた。取締役会で「健康宣言」を行い、
2017年4月からグループ会社の明成
物流株式会社と歩調を合わせて健康
経営をスタートさせた。
　最初の取り組みは、全事業所への
血圧計の設置。出勤時の血圧測定を
推奨するとともに、アルコール消毒
液を常備、協会けんぽの「健康レシ
ピ」などのパンフレット配布を通じ
て健康への意識向上に努めた。
　併せて、就業環境の整備も進めた。
業務内容の検証や社員への聞き取り
調査で常態化していた長時間労働の
原因を分析して労働時間の改善につ
なげ、出向先の工場内にプレハブ休
憩室も設置した。
　さらに公平に評価されるシステム
として、組織の目標を明確にした上

永田紙業株式会社 2726
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深谷市

永田紙業株式会社

「健康経営」で組織と自己の変革に挑戦
永田紙業は2017年、当時はまだ認知度が低かった「健康経営」をいち早く導入。グループ会社とともに、「健康」
を視点に会社組織と社員の自己変革に取り組んできた。5年の経験をもとに、SDGs③「すべての人に健康と福祉
を」、企業の長期的成長に重要な3つの観点とされるESG（環境・社会・ガバナンス）、人材育成とともに、改め
て健康経営を経営戦略の柱と位置づけ、2022年秋から新たな取り組みをスタートさせている。

所在地：埼玉県深谷市長在家198
TEL：048-583-2141（代表）　　
URL：https://nagata-shigyo.com/　　従業員数：169人
事業内容：資源回収、機密文書処理、産業廃棄物処理、物流機器のレンタル、倉庫保
管を通して、高度循環型社会の実現を目指す。北関東一円にわたるネットワークと、
34種・300台の機能別車両でスピード回収に対応している。



金が出る。両親との食事会にも「親
孝行手当」が支給される。
　また社内外の研修や評価制度が整
い、自らの将来像が描きやすいこと
から、2016年から毎年大卒の入社応
募があり、採用。社員の定着率も9
割を超えているという。
　このほか、BMI（肥満度を表す体
格指数）24.9以下・血圧正常値で支
給される健康手当があり、体重約
100キロだった幹部が一念発起、20
キロの減量に成功したケースもあ
る。さらに禁煙手当の支給、ランニ
ングマシンや筋トレマシンなどを備
えたトレーニングルームの設置、新
入社員内定式後のボウリング大会や
餅つき大会など社内イベントも盛り
だくさんだ。
　一方、社員の健康を守るためには、
心の健康も重要だ。その施策の一つ
がサンクスカード制度。専用のアプ
リを使い、同僚同士はもちろん、上
司と部下との間で、面と向かって直
接は言いにくいこともある感謝の気
持ちを伝え合う。上司から部下への
カードは社員に「上司はいつも見て
いてくれる」との信頼感を醸成して
いる。送信、受信回数の各年間1位
には手当が支給される。
　さらに、脳科学をベースに統計学
を駆使して作られた心理測定ツール
「エマジェネティックス」を導入。
その人の思考の好みや行動スタイル
を「社交型」「分析型」などに分類し、
色と数字を使って図示するもので、
カードホルダーに入れて首から下げ
ている社員もいる。「その人の思考

を『見える化』することで、その人
の特性に合わせた対応ができる」と
齋藤係長はいう。
　また月一回、業務以外でも気にな
ることや不安なことを利害関係のな
い社員らが面談して話を聞く「メン
ター制度」も導入。人間関係に関す
る相談を受け、離職防止につながっ
たケースもあるという。

コミュニケーションを大切に
してナンバーワンを目指す
　ただ、制度や施策がいくら整って
いても、職場や社員の理解がなけれ
ば社員の健康を守る役には立たな
い。そのために職場の風通しの良さ、

社員同士の円滑なコミュニケーショ
ン作りには特に力を入れている。
　かつては健康診断の日時を決めて
も「その日は都合が悪い」などと受
診しない社員もいた。そこで健診ス
ケジュールを半年前に決め、1週間
前には社員一人ひとりに連絡するな
ど頻繁に連絡を取り合うことで、受
診率100％を達成した。
　中村社長が毎週木曜日、業務や施
策などについて全社員に説明する
「方針共有会」も、「飲みニケーショ
ン」やサンクスカード制度、エマジェ
ネティックス導入などの施策ととも
に、情報や意識の共有を図るための
コミュニケーションツールとして有
効に機能している。
　これからも社員一人ひとりの健康
を守り、風通しの良い職場作りをさ
らに進めることで、埼玉ナンバーワ
ンの電設会社を目指す。

ん、健康意識などを全社員が共有す
るための “ルールブック” で、毎年
更新される。

心の健康にも気を配り、長く
働ける職場を作る
　「最近の就職活動では福利厚生を

重視する若者が多い」と総務部の齋
藤里奈係長は話す。新卒者の入社の
決め手は約半数が「アットホームな
雰囲気」と回答。人気のある施策は
社員旅行や、職場の仲間との飲み会
だという。職場の少人数でざっくば
らんに話しながら互いの理解を深め
合う「飲みニケーション」には補助

“ルールブック”で意識を共有
し、明るい職場を作る
　来客があると、多くの社員が「こ
んにちは」と笑顔とともに迎える明
るい雰囲気のオフィス。健全で活力
ある職場環境を作り、社員全員がや
りがいを持って仕事に取り組めるよ
うにすることによって、お客さまの
心を満たし期待を超える仕事を提供
し続けることができる――という中
村康宏社長の就任時の思いが実を結
んでいるようだ。
　中村社長は2014年9月、先代の父
親から社業を引き継いだ。「創業者
の長男といっても、電設業界のこと
は知らず、会社経営をしたこともな
かった」が、「どういう会社にした
いのかを社員に知ってもらうよりど
ころ」として翌年、手帳大の『経営
計画書』を作り、全社員に配布した。
社長や幹部の頭の中にだけあること
が多かった経営目標や各種データ、
社内規則をはじめ、他社の例を参考
にしながら健康経営に関する諸制度
や施策も盛り込んだ。社業はもちろ

中村電設工業株式会社 2928

飲みニケーションもコミュニケーション作りの大切な手段だ

❶中村康宏社長　❷齋藤里奈係長

❸筋トレマシンなどを備えたトレーニング
ルーム。社員が好きな時間に利用できる　
❹社員同士、感謝を伝え合うサンクスカード

❶ ❷

❸

❹

さいたま市

中村電設工業株式会社

所在地：さいたま市岩槻区本町6-5-22
TEL：048-758-5588　　
URL：http://www.nakamura-densetu.co.jp/　　従業員数：45人
事業内容：県内を中心に、ビルや物流施設、病院介護施設や官公庁施設などの電気設
備の管理・施工業務のほか、家庭の電気に関するお困りごとを解決する「住まいのお
たすけ隊」事業を行い、埼玉ナンバーワンの電気設備会社を目指している。

健全な職場環境で社員のやりがいを
社員とその家族の幸福を願い、夢の持てる会社でありたい――という経営理念の下、健康手当や禁煙手当など
の各種手当をはじめ、専用アプリを使ったサンクスカード制度やトレーニングルームの設置、社員旅行やボウ
リング大会など、さまざまな健康経営の取り組みを進めている。最近は新型コロナウイルス感染症の拡大防止
のため中止している施策もあるが、社員みんなが健康で明るく安心して長く働ける会社を目指している。



いるという。しかし、コロナ禍で予
定していた複数回の研修会ができな
くなり、マスク着用で笑顔判定も難
しくなってしまい、マスクが外せる
日を心待ちにしている。

変形労働時間制も取り入れ
年間の時間外労働10時間
　定期健康診断は、受診しやすいよ
うに往診を依頼して就業時間内に会
社内で実施し、受診率100％を続け
ている。生活習慣の改善につなげる
特定保健指導も、協会けんぽの保健
師により、就業時間中に会社で受け
られるようにした。インフルエンザ
の予防接種も往診により会社内で実
施しており、「いい会社に入ったね」
と、新しく入った従業員が家族から
言われるという。
　その一方で、「小さな会社だから、
再検査や特定保健指導を促すと、社
長から命令されたと取られかねな
い。強制することはできないので、
その辺が難しい」と、笛木社長は悩
みを語る。
　時間外労働はもともと少なかった
が、しょうゆ製造という特性を踏ま
え繁忙・閑散期の就業時間にメリハ
リをつける1年単位の変形労働時間
制を導入。さらに「マルチスキルの
人材育成」も取り入れ、しょうゆ製
造の職人が敷地内に開いた「木桶バ
ウム工房」でバウムクーヘン作りに
携わり、充てんの担当者がレストラ
ンで接客業務をサポートしている。
笛木社長は「製造一筋で、接客が苦
手な人もいたが、お客さまと話をす
ることで、新たな視点が開けたりし

ている」と新たな効果も評価、時
間外労働の平均は1人あたり年間
10時間以下を維持している。

子育て世代が仕事しやすく
早帰り勤務など柔軟に対応
　「女性は仕事へのモチベーション
が高くても、小学校入学とか、受験
とか、子どもの環境の変化で、思い
通りにいかないことがたくさんあ
る。そのあたりをしっかり寄り添っ
ていきたい」。
　子育て世代が、仕事をしやすいよ
うに働き方も工夫する。子どもに「お
かえりなさい」と
言ってあげたい時
期には早帰りでき
るように勤務時間
も柔軟に対応。ウェ
ブサイトのデザイ
ンや販売促進計画
などを担当する子
育て中の女性は在
宅勤務をしている。

さらに、学校が夏休みの期間には、
本社への子連れ出勤制度を設けるな
ど、働きやすい環境作りにさまざま
な仕組みを取り入れてきた。
　女将・総務人事企画部の笛木小春
部長は「小さな会社なので、お金も、
人手もない。お金も人もかけずにで
きることはないか、これからも知恵
を絞り、少しずつでも進めていきた
い」と、新たな工夫探しに意欲を燃
やしている。

が健康でなければ、会社も営んでい
けないということを実感した。本人
だけでなく、家族の健康も働く環境
に大きく影響することも改めて分か
り、「健康経営」に取り組むきっか
けになったという。
　「笑顔」をテーマに据えたのは、
子供のころに聞かされた祖父の言葉

が大きな影響を与えているという。
「自分の子どもを育てるように、笑
顔でしょうゆづくりをしなさい。しょ
うゆ蔵では、人の悪口とか、汚い言
葉を使わないで、笑顔でもろみに接
しなさい」。その祖父の写真はすべ
て笑顔があふれていた。笑顔はコミュ
ニケーションを円滑にすることから、
2019年の創業230周年には「日本一、
笑顔をつくる　醬油蔵」という会社
の目指すべき姿も定めた。
　この笑顔をアカデミックなアプ
ローチで健康経営につなげるため、
「笑顔学」の普及発展を目的に活動
するスマイルサイエンス学会の代表
理事、菅原徹氏を会社に招いて講演
してもらった。菅原氏が考案した、
「ウ」「ン」「パ」「ニ」と声を出しな
がら顔の表情筋をほぐす「ウンパニ
体操」の指導も受け、朝礼で実践す
るとともに、打刻時に顔を撮影して
スマイル度が出るタイムカードアプ
リも導入した。
　講演後のレポートで、車のミラー
に「ウンパニ」と書き、通勤の車内
でスマイルを練習すると書いた人も

朝礼で「ウンパニ」体操実践
出勤打刻で笑顔度確かめる
　笛木社長が就任後にまず実行した
のは、働いている人と向き合うこと
だった。社員からパートタイマーま
で1人15分ずつ面談。一人一人の話
をじっくり聞く中で、働いている人

笛木醤油株式会社 3130

❸毎日の朝礼では表情筋をほぐす「ウンパニ体
操」を実践し、従業員同士の笑顔を心掛けてい
る　❹タイムカードアプリを導入し、出退勤時
の笑顔をチェック　❺専門家を招いて「笑顔学」
の講習を実施

「健康経営の推進で会社と従業員の幸せにつなげたい」と話す笛木社長
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川島町

笛木醤油株式会社

所在地：比企郡川島町上伊草660
TEL：049-297-0041　　
URL：https://kinbue.jp　　従業員数：48人
事業内容：寛政元年（1789年）創業、「金笛」の名で知られる。川越市のアンテナショッ
プに加え、本社敷地内に2019年に「金笛しょうゆパーク」、2020年に地元食材活用
のスイーツを作る「木桶バウム工房」をオープンさせた。

「笑顔」で目指す 日本一のしょうゆ蔵
江戸時代から230年余、伝統の味と技を受け継ぐ老舗しょうゆ蔵。2017年8月に12代目として経営を引き継
いだ笛木吉五郎社長は、就任時に会社経営の核として「健康経営」を打ち出した。経済的な面にとどまらず、
心の面でのやりがいを通して、会社と従業員の幸せを追求。健康を育み、ポジティブな感情を作るとされる「笑
顔学」の実践をはじめ、さまざまな事情にも配慮した働き方の導入などで、300年続く企業を目指している。
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食後の歯磨きや定期的な歯科通院な
どをする社員が増えているようだ。
　ストレスチェックは2015年12月
の法令化の前から導入済み。メンタ
ルヘルス不調者が出たことに会社が
いち早く反応、導入したのである。
　このほか、同居する扶養家族への
インフルエンザ予防接種の補助や、
人間ドックの配偶者補助なども実
施。新型コロナウイルス感染症のワ
クチン接種の翌日に副反応が出る人
が少なくないため、特別休暇を取得
できる仕組みを採用した。
　至れり尽くせりの環境である。

労使協調による効果の大きさ
　こうした職場環境を支える一つ
に、75年近い歴史を歩む労働組合
の存在がある。「会社と組合は車の
両輪だ」という経営者の思いもあり、
労使協調で労働環境改善に取り組ん

できた。特に健康に対する労組から
の提案は会社が積極的に受け入れ、
そのたびに社員の間から「会社は俺
たちを守ってくれている」という声
が上がった。
　この労使協調によって、制度やサ
ポートが少しずつ改良されてきたこ
ともあり、福利厚生の充実ぶりに気

づかない社員が多いが、家族の勤務
先などと比べて初めて「うちは恵ま
れている」と驚く社員もいる。
　「健康経営」をさらに浸透させる
ために、社内イントラで料理のレシ
ピなどの健康に関する情報を発信。
「健康チャレンジ」という企画では
社員自ら健康に関する目標を立て、
取り組み、結果を自己申告、達成し
たらクオカードを進呈する。毎月実
施する衛生部会のために来社する産
業医が話す健康情報や資料を掲示板
に載せて共有するなど、あの手この
手を展開中だ。

社員間のコミュニケーションに
　新型コロナウイルス感染症の登場
前、自宅に眠る健康器具を提供して
もらい、各部署に小さなトレーニン
グジムを設けようとした。会社はぶ
ら下がり健康器などを買い、社員か
らはエアロバイクやベンチプレスな
どが集まった。ところがコロナ禍で
中断、器具は倉庫に。コロナ禍が終
息すれば、ジムの設置を目指す。
　歯科検診100％への道は模索中であ
り、新企画の開拓も必要だ。「この企
画でこれだけ健康になった」と数値化
できないもどかしさもある。社員一人
ひとりの健康への意識をどのように向
上していくか。課題は少なくない。
　しかし、「健康経営」を導入した
ことで、健康の話題が自然に社内の
コミュニケーションになった。そこ
から「最近どう？」などと、社員間
のコミュニケーションが広がるツー
ルとして「健康」を活用している。

100％。がんが見つかった社員もいる
ため、重要性は社員に浸透している。

歯科検診やストレスチェック
　特徴的なのは、健康診断の日程に
合わせて実施される歯科検診だ。原

前会長の「歯も大事にすべきだ」と
いう意向で導入された。
　地元の歯科医師らに来社してもら
い、その場で検診結果を受け取る。
希望者だけとはいえ、若い層を中心
に社員の3分の1が受診する。こう
した取り組みが影響を与えたのか、

三つの健康
　社員の健康を守るDNAが会社に
ある。「健康経営」という考え方が
生まれるはるか前、1990（平成2）年、
「社是」と「経営理念」の手引きと
して5つの「行動指針」が定められ、
その中に「三つの健康を増進しよう
（思いやりの心と健康）」がある。こ
れは、肉体の健康と心の健康、財布
の健康を指す。
　「三つの健康」について原宏前会
長は1995年、「肉体が健康でなけれ
ば、何事もできないため、一人ひと
りが注意し、いつも最良の状態で生
活できるようにお願いしたい」と社
員に語り、健康重視の考え方を明確
に示した。
　トップのこの姿勢は受け継がれ、
原敏成社長は外出先から戻ると、社
長室の洗面台でうがいと手洗いを励
行する。人間ドックの受診は毎年だ。
始業前にラジオ体操の音楽が職場に
流れると、必ず体操に加わる。
　経営陣の率先垂範の効果か、社員
の健康診断や人間ドックの受診率は

武州ガス株式会社 3332

❶毎日、始業前に行われるラジオ体操　❷職場で
の実施は珍しい歯科検診　❸同社の「健康経営」
を取りまとめる岩崎辰哉総務部長

行動指針の中の「三つの健康」を引き継ぐ原敏成社長

❹「労使協調で労働環境改善に取り組んだ」と話す
斉藤和則総務部マネージャーと❺総務部の鎌倉仁
美さん

川越市

武州ガス株式会社

所在地：川越市田町32-12
TEL：049-241-9000　　
URL：https://www.bushugas.co.jp　　従業員数：272人
事業内容：県内17市町を対象に、都市ガスやガス機器、電気の販売などを展開。日本フィ
ルハーモニー交響楽団弦楽オーケストラを招いてのチャリティーコンサートの開催や小
中学校での環境についての出張授業など、地域社会への貢献活動にも注力している。

創業から受け継がれる健康のD N A
「健康経営」という考え方が生まれるはるか前から社員の健康にお金と時間を費やしてきた理由を追究してい
くと、1926（大正15）年の創業から今日まで、刻んできた100年近い歴史の中で育まれたDNAがあった。
DNAレベルで社員の健康を守り、当たり前のこととして「健康経営」に取り組んできた。そんな同社がさら
に先手を打って取り組んでいることや、先端を走るからこそ浮き彫りになってきた今後の課題とは――。 ❶

❸

❷

❹

❺



なっている。
　人材確保や就業継続を支援する制
度は、社の費用負担もためらわずに
導入してきた。「マイ・アニバーサ
リー休暇制度」は3日以上の連続有
給休暇を取得した社員に補助も支払
う仕組みで、取得率の向上を目指す。
「世帯主ノー残業デー」は、2カ月に
1回の取得を義務付ける。家族と一
緒の時間を過ごしてもらい、心身共
にリフレッシュしてもらうためだ。
　職住近接でワークライフバランス
を重視する。最新設備の社宅を完備
し、格安で入居できる。現場監督に
はスマートウォッチを貸与し、睡眠
や血圧などを各自で管理することで、
健康への意識付けを強化する。現場
事務所には業者と提携し、健康に配
慮した食材が定期的に届く。1品100
円の自己負担で、事務所に置かれた
冷蔵庫の中から、好きなものを選ん
で購入し、食べることができる。
　顧客でもある近隣農家の農産物を
社員向けに販売する日がある。地元
の採れたて、旬の野菜が格安で買え
る。身体にも財布にも優しいユニー
クな取り組みだ。
　健康診断では法定健診を上回るCT
検査や婦人科健診受診を推奨し、補
助も出している。勤続10年以上の
社員を対象にした会社負担の所得補
償保険にも加入、不測の事態の備え
と安心して働ける環境を提供する。

破格の制度
社員の気付き
　健康経営につながる改革を「かな

り前から、実践していたこ
と。健康経営だからと位置
付けて始めたわけではない」
と、増田社長はいう。認定
される前からの取り組みは、
そのまま全てが「健康経営」
につながっている。同社独
自の制度の数々が記された
就業規則を見て「すごい」
と驚くのは、中途採用の社
員たちだ。他社と比較して、
どれだけ恵まれた環境にあ
るか気付くからだ。
　コロナ禍など、今の時代
ならではの難しさはある。
管理職は積極的に部下との接し方な
どを学んで、若い社員たちの長所を
引き出していくよう努めている。
　新型コロナウィルス感染症の拡大

前は、社員の誕生日会を毎月開催し
てきた。該当者にはホールケーキが
プレゼントされ、普段、各現場でそ
れぞれ働いている社員が一堂に集ま

り、コミュニケーションをと
る機会となっていた。「社員
が笑う顔を見ている時の増田
社長は、本当にうれしそう」
と語るのは増木工業の加藤純
一社長だ。制度は整っている
はずだが、新卒採用で都内の
大手に勝つのはまだまだ難し
いという。
　同社はグループ全体で健康
経営につながる取り組みを続
け、200年企業を目指して前
進を続ける。

社員の心身の健康を守るため、さま
ざまな改革をやり続けてきた。

全ての社員に向け
働きやすい職場を
　出産や介護などの理由で退職した
社員から、復職を望む声が上がった
時に、「シェーン・カムバック制度」

を導入した。当時は業界でも最先端
の取り組みだった。親子出勤制度を
利用して仕事を続けた女性社員は、
「その子は今、大学生になりました」
と、笑顔で話す。認知症の親を連れ
て出勤も可能な制度で、女性社員に
働きやすい職場づくりを進めた結
果、男性、シニア、闘病と仕事を両
立する社員にも働きやすい職場に

必然から女性の活躍
時代の先を行く取り組み
　150年以上にわたり事業を継続し
てきた増木工業。2012年、女性社
員の増加を背景に、女性が働きやす
い職場環境を提案できる場として
「頑張る女性を支援する会」を社内に
作った（2015年に「女性が輝く職場
つくり委員会」と改名）。2013年には
埼玉県の「多様な働き方実践企業」
に認定、2018年には経済産業省の推
進する「健康経営優良法人」に認定さ
れるなど、この10年、同社は働き方改
革の先端を歩んできた。
　経営理念には「心豊かな社員を育
て」「社員ひとりひとりの生活向上
を実現する」と掲げる。就業規則や
年間の会議予定などを掲載した『マ
スキガイドブック』は毎年、社員全
員とその家族にも配布。2022年版
は冒頭に増木ホールディングスの増
田敏政社長が「ひとりじゃない」と
記した。「社員を大切にすると常々
言っている。やっていることが違う
とうそになる」と増田社長は話す。

増木工業株式会社 3534

❶ソファとマッサージチェアも置かれ
た休憩室　❷社員専用の勉強スペー
スも確保　❸増木工業の本社フロア

先進的な取り組みを次々に実現してきた増木ホールディングスの増田敏政社長（写真左）
とインタビューに答える増木工業の7代目、加藤純一社長（同右）

❹本社敷地内に建てたショールームは、会議室やイベントスペースとしても活用　❺コロナ禍
前は「誕生日会」を当番制で準備し、食を通して親睦を深めた

新座市

増木工業株式会社

所在地：新座市野火止3-10-7
TEL：048-477-2446　　
URL：https://www.masuki.net/　　従業員数：24人
事業内容：総合建設業。小・中・高校の校舎や大学、警察署などの建物の建設工事、
マンションの新築・改築・大規模修繕、倉庫の新築・増築、宅地造成工事など、公共
工事から民間まで、幅広い建設事業を手掛けている。

ホールディングス化でさらなる発展へ
創業150周年事業の一環で2022年6月にホールディングカンパニー制に移行した。株式会社増木ホールディン
グスがグループ企業を統括する。健康経営の認定を引き継いだのは建設事業部門のみを継承した分割会社、増木
工業だ。住宅事業部門の「株式会社増木工務店」、リフォーム工事・不動産賃貸管理事業の「株式会社増木」、中
核となる株式会社増木ホールディングスも改めて健康経営の認定を申請し、グループ全体で取り組んでいる。 ❶

❸

❷

❹ ❺



健康コラム01 3736

ります。自分の食べている量が、消
費しているカロリーと釣り合ってい
るかどうかを、簡単に、かつ正確に
知る方法が「体重を測ること」なの
です。毎日或いは週1回以上を目処
に、体重を測る習慣をつけましょう。
体重計のない方は、一生役立つご自
身への投資と考え、体重計（体脂肪
などを測れる機器でなく、最もシン
プルなものでよい）を買って家に常
備しましょう。
　2つめは、「食塩の摂取を減らす」
ことです。現在、日本人は平均で1
日約10gの食塩を摂取しています。
食塩摂取量の目標値（上限）は、男
性7.5g ／日未満、女性6.5g ／日未
満、日本高血圧学会では高血圧予防
の減塩目標を男女共に6g ／日未満
としています。国際的には1日5g未
満にと提唱されています。いずれに
せよ、日本人の食塩摂取量はかなり
多く、すべての日本人が今より2～
3g減らすことが必要です。
　日本人における食塩の供給源は約
6割が調味料（しょうゆ、塩、みそ
など）、つまり料理の味付けに関わ

る食品です。次いで、魚介加工品、
穀類加工品（パン、うどん、米菓類
など）です。そこで、調理の際、薄
味に心がけることはもちろん、調味
料を減塩タイプにすること、加工食
品を選ぶときは減塩食品を探してみ
ましょう。今どきの減塩食品は、か
なり美味しくなっています。減塩食
品を使うことで、無理なく減塩が可
能となります。
　3つめは、「主食を精製度の低い
穀類に変える」ことです。ご飯やパ
ンを精製度の低いもの、例えば、玄
米や雑穀入り飯、全粒粉パンに替え
ることで、不足しがちな食物繊維の
摂取量を簡単に増やすことができま
す。食物繊維の摂取が肥満、糖尿病、
循環器疾患など生活習慣病の予防に
役立つことは、世界中の研究で明ら
かになっています。
　4つめは、「果物を毎日1回食べる」
ことです。果物は、抗酸化ビタミン
であるビタミンC、血圧降下に役立
つカリウムとミネラルの重要な摂取
源です。1日200g（小さい果物2個、
大きめの果物1個程度）が目安です

将来を見据えて、現役時代から
〝ちょっとした食生活の配慮〟を
　日本人の健康にとって、リスクと
して大きい要因は何でしょうか。図
1は、日本人における各リスク要因
による死亡者数を示したものです。
死亡者数が最も多いのは、「高血圧」
次いで「喫煙」です。男女別の順位は、
図右下の枠内をご覧ください。
　単一の栄養素や食品摂取として
は、食塩の高摂取、全粒穀物の少な
い食事、果物の少ない食事も重要な
リスク要因であることがわかりま
す。現役時代を元気に過ごすだけで
なく、自立して活力ある老後を迎え
るためにも、働き盛り世代である今
からの〝ちょっとした食生活の配慮〟
をやるか、やらないか、で老後の健
康と暮らしが変わってきます。

個人としてできること
　まず、個人として、今日から取り入
れられることを5つ紹介しましょう。

　1つめは、「体重測定の習慣を持
つ」ことです。適正体重を維持する
ことは健康づくりの基本です。多く
の生活習慣病は、肥満ややせにより
引き起こされます。食事の量が適正
かどうかの判断は、時間を決めて、
定期的に体重を測定することでわか

精製度の低い穀物に替えてくれるよ
う業者に交渉するのも、職場として
取り組めることの1つです。
　ここで、複数の学会が協力して取
り組んでいる食環境づくりの取り組
みをご紹介します。「健康な食事・食
環境」コンソーシアムによる「健康な
食事・食環境」認証制度です。〝スマー
トミール〟という健康的な食事を、外
食、中食（持ち帰り弁当）、事業所給
食で、継続的かつ健康的な環境で提
供する事業者を認証する制度です。
2022年8月時点で、全国で547事業者
が認証され、埼玉県内では、外食3、
中食4、事業所給食9件が認証されて
います。詳しくは、ウェブサイトをご
覧ください（https://smartmeal.jp/）。
この他、埼玉県内で入手可能なスマー
トミールでは、ファミリーマートの
予約弁当（3日前に予約必要）もあり
ます。一度、中食のスマートミール
を、会社の会議時の弁当として使っ
てみることをお勧めします（https:// 
smartmeal.jp/cn4/pg2338.html）。
減塩というけれど味付けはどの程度

なら良いのか、野菜はどのくらい入っ
ているのが良いのか、これは文字情
報で聞いてもピンときません。食べ
て実感するのが一番です。
　健康経営の取り組みにおいて食生
活の改善は、身体と心の健康にとっ
て重要です。健康的な職場環境のた
めに、ぜひ、スマートミールの導入・
活用をご検討ください。

まとめ
　最後になりますが、基本は、多様
な食物をバランスよくとり、減塩に
心がけることです。食品や栄養素に
おいて「これさえ食べておけばよ
い！」というものはありません。今
回ご紹介した内容のうち、自分がで
きることからはじめ、習慣化できた
ら、家族や友達、会社の同僚など、
周りの人に伝えたり、話し合ったり
してみてください。
　あなたから周りの人へ、さらにそ
の周りの人へと「健康の輪」を広げ
ていきましょう。

が、日本人の摂取量は平均
約100gと不足しています。
図1に示す通り、果物の不
足は、野菜の不足より上位
のリスク要因です。果物は、
果糖を含み、甘いため摂取
したら「太る」というイメー
ジがあるかもしれません
が、大きな誤解です。ただ
し、100％ジュースは、糖
尿病発症のリスクを高める
という報告もあるので、あ
くまで「生」の果物が健康
にとってお勧め、というこ
とです。
　5つめは、「主菜は、肉より
魚や大豆製品を増やす」こと
です。主菜はたんぱく質源
として大事な料理ですが、脂質の供
給源でもあります。肉の脂身は、動
脈硬化を促進する飽和脂肪酸が多く
含まれています。一方、魚の油は、
動脈硬化の予防に働く脂肪酸、例え
ば、DHAやEPAが多く含まれてい
ます。大豆製品も飽和脂肪酸やコレ
ステロールが少ない良質たんぱく質
源です。飽和脂肪酸のとりすぎは、
肥満および心筋梗塞などの循環器疾
患のリスクを高めますから、肉に偏
ることなく、魚や大豆製品も組み合
わせて主菜を選びましょう。また、
肉より魚及び植物性食品からたんぱ
く質をとるようにすると、温室効果
ガス排出量削減にも寄与しますか
ら、個人の健康だけでなく、地球環境
のためにも望ましいこととなります。

職場としてすべきこと：
食環境づくり
　上記のような取り組みは個人とし
てできることですが、個人の取り組
みには限界があります。個人が望ま
しい食生活を実施しやすい職場環境
を整える「食環境づくり」も、併せ
て行うことが必要です。例えば、職
場に果物を常置すれば、必然的に食
べる人は増えます。社員食堂などに
置く調味料を減塩タイプに替えれ
ば、自然に減塩ができます。社員食
堂で提供する主食や職場の注文弁当
の主食を、雑穀入りや玄米ご飯など

女子栄養大学・大学院 教授（食生態学研究室）

武見 ゆかり執
筆 厚生労働省厚生科学審議会委員、日本健康教育学会理事長

女子栄養大学大学院 栄養学研究科 修士課程

吉田 有里
管理栄養士

❶ 体重測定の習慣を持つ

❷ 食塩の摂取を今より少し減らす

❸ 主食を精製度の低い穀類に変える

❹ 果物を毎日1回食べる

❺ 主菜は、肉より魚や大豆製品を
　 増やす

今日から始められる  
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ラウンドの病態は異なることもあり
ます。
　うつ病と比べると薬が効きにく
く、休んでも良くなるとは限りませ
ん。元気に回復し、職場に戻ったら
同じ問題が起きるということもあり
ます。今までのマニュアルが通用し
ないこのようなケースに対応できる
よう、メンタルヘルスのケースと
言っても、色々な疾病があるという
ことを学んで理解し、知っておく必
要があります。対応の仕方を職場内
で共有したり、新入社員に研修する
ことで、職場のメンタルヘルスに対
するリテラシーが上がっていくと思
います。
　まずは自分を知ることが大事で
す。普段の自分を知っていると、最
近、調子が悪いなどと気付くことが
できます。定量化できるのは睡眠で
す。「最近眠れているか」と考えて、
2週間入眠障害や中途覚醒などが続
いた場合は要注意です。睡眠障害は、
うつで最もよくみられる自覚症状で
すので、セルフケアの第一歩になり
ます。
　部下の方への接し方ですが、コミュ
ニケーションは話を聞くこと。部下
「に」話すのではなく、部下「と」話
すのです。部下にいっぱい話をさせ

ると正しい接し方が見えてきます。
そこから「産業医の先生や保健師さ
んと話してみる？」といったサポー
トにつなげることができます。
　ウィズコロナでどんな生活習慣の
変化が起きているのかというと、日
本健康教育学会のシンポジウムで
は、在宅時間が長くなることによる
身体的、精神的ストレスについて議
論されました。結論からいうと、運
動に関しては、1日の歩数が約2000
歩減り、総座位時間が増えるという
ことが分かりました。座りっぱなし
は、メタボリック症候群に悪いこと
はもちろん、実はロコモ（運動器障
害）にも、大腸がん、乳がん、前立
腺がんなど肥満と関係のあるがんに
も、うつ病にも、認知症にも悪いと
いうことがわかっています。その予
防のためには、30分に1回立つこと
が重要です。コーヒーを淹れるでも、
歩き回るでも、ストレッチをするで
も、窓から外の景色を見るでもOK
です。
　これらを踏まえて、ウィズコロナ
の健康管理、産業保健は何をすべき
でしょうか。今まで私たちは労働安
全衛生法による3管理（健康管理、
作業環境管理、作業管理）を事業所
（会社）でやってきたわけですが、

働く人のメンタルヘルス状況
　産業医業務の中で、メンタルヘル
スの比重は大きく、私は内科医です
が、産業医としての企業での業務の
約7割以上はメンタルヘルスの面談
です。それだけ休職・復職される方
が多く、個々のケースがあり対応は
難しく、保健師さんたちと協力して
対応していますが、時間がかかるこ
とが多いです。
　また、メンタルヘルス不調者は増
加傾向で、精神疾患による労災件数
も増加しています。ストレスについ
て職場での相談先は産業医などより
上司・同僚が多く、一番最初に顔色
をみたり、気付けるのは一緒に働い
ている方となります。

昨今のケースと
ウィズコロナによる変化
　そのような背景の中で、最近どの
ようなメンタル不調のケースが増え
ているのか、コロナ禍でどう変わっ
ているのか説明します。
　企業のメンタルヘルス対策はほぼ
うつ病を想定して作られています。
うつ病とは、頑張りすぎてゴムが伸
び切ったような状態になって、ある
日限界が来て倒れ込むという感じで
発病します。休むと改善することが
多く、抗うつ剤が効きます。ですか
ら、うつ病の従業員の休職では、適
切な休養と薬物療法が有効で、体調
が悪くなるのにかかった期間と同じ
期間を目安に休養できれば改善が見
込めます。「真面目だったあの人が、
頑張りすぎて倒れた。あまり無理は
させられない」と職場に温かい雰囲
気が流れることもあります。
　ところが最近は、新型うつ、パー
ソナリティ（人格）障害、発達障害
など、より対応の難しいケースが増
えています。診断名は「抑うつ状態」
となることがありますが、バックグ

ント向上といったオフェンス的なプ
ログラムが加わっていく。健康度の
マイナスが０になるのではなく、プ
ラスがより大きくなるようなイメー
ジです。会社は従業員が病気やメン
タル不調で倒れないことを目指すの
ではなく、社内が活気に満ち溢れ、
コミュニケーションも良くなった
ら、より良いサービスや製品が提供
できるのではと考えます。そのため
にも組織のメンタルヘルスリテラ
シー向上が非常に重要です。最新の
データでは、生産性とヘルスリテラ
シーも関連することが分かってきま
した。

　組織のヘルスリテラシーを高める
ために、コストは必ずしも必要あり
ません。既存の会議の活用もその1
つです。ある中小企業では、社長が
社員への誕生日カードを手渡しして
おり、その際に健康の切り口でも声
がけをするそうです。最新の研究で
は、健康経営による職域ヘルスプロ
モーションの取り組みは、従業員の
食事や運動、休養などの指標に良い
影響を与えることが示されていま
す。私が産業医をしている企業でも、
職域ヘルスプロモーションの実践に
より、従業員の生活習慣が改善し、
ヘルスリテラシーが5年連続で上昇
しています。きちんと情報発信して
いけば社員の意識は変わっていくこ
とを実感しました。
　最後に職域のメンタルヘルスに関
する課題は多いですが、メンタルヘ
ルス不調者をどう支えるか、会社の
組織体制・風土づくりが重要となっ
てきています。ウィズコロナでその
重要性は増しています。
　ぜひ健康経営の視点で、ディフェ
ンス的な施策からオフェンス的な攻
めの施策にレベルアップしていただ
ければと思います。

コロナ下では、この3管理を自宅に
広げることが重要だと分かりまし
た。新型コロナウイルス感染症が流
行し、フェイクニュースへの防御力、
ワクチンや政府方針などの最新情報
が求められるなど、ヘルスリテラシー
のニーズは確実に上がりました。今
まで聞き流されていた健康情報に耳
を傾けてもらえるチャンスと捉え、
コロナの情報を入り口にして、食事
や運動、メンタルヘルスの話も一緒
に伝えられると思っております。

健康経営とメンタルヘルス
　次に健康経営とメンタルヘルスで
す。メンタルヘルスは精神医学のこ
とですが、実は健康経営の文脈では、
メンタルヘルスは医学の課題という
より、人材育成、労務管理、社員間
のコミュニケーションを含む経営課
題なのです。社員の休業、復職、疾
病予防から生産性の向上やエンゲー
ジメントの向上を含むポジティブメ
ンタルヘルスまで、いかに会社全体
の課題として受け止めるか。本人や
上司だけが辛い思いをするのではな
く、組織全体で受け止めようとする
ときに、健康経営の考え方は大事に
なってくると思います。
　ある企業では休みに入る前に「2
週間の体調を記録してこないと戻れ
ませんよ。だからしっかり休んで」
というようなプログラムを組んでい
ます。まずは、そうしたディフェン
ス的なプログラムが基本になります
が、そこにメンタルヘルスプロモー
ション、生産性向上、エンゲージメ

順天堂大学大学院 医学研究科
先端予防医学・健康情報学講座 特任教授

福田 洋
執
筆

日本健康教育学会理事、日本ヘルスプロモーション学会理事

健康コラム02 3938

ウィズコロナの健康経営とメンタルヘルス
健康コラム 02
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健康経営に活用できるサポート
健康経営を取り組む際に活用できるツールや認定制度・各種支援機関など、多様な取り組みを紹介します

健康経営埼玉推進協議会
協議会はどんな取り組みを行っているの？
　▶メンタルヘルス対策や食生活など、従業員様の健康づくりに役立つ「健康経営セミナー」の開催
　▶楽しく運動機会を増やすため、「企業対抗！コバトンウオーキングチャレンジ」の開催　　　　　　など

各種認定制度

▶▶埼玉県健康経営認定制度は、県内に活動拠点がある法人（支店や営業所単位で
　　も可能）が申請でき、認定されると認定ロゴマークを交付
▶▶さいたま市健康経営企業認定制度は、
　　認定を受けると競争入札参加資格審査において加点
▶▶認定を受けると、それぞれの団体のホームページ等で紹介

健康経営の普及推進のため連携

埼玉県埼玉県 さいたま市さいたま市埼玉労働局埼玉労働局

協力事業所

健康保険組合連合会
埼玉連合会

健康保険組合連合会
埼玉連合会

全国健康保険協会
埼玉支部

全国健康保険協会
埼玉支部

（自らも健康経営を実践し、健康経営の普及推進に協力いただいている民間企業、団体）

アクサ生命保険株式会社・大塚製薬株式会社・埼玉県社会保険労務士会・埼玉縣信用金庫・
一般社団法人埼玉県中小企業診断協会・株式会社埼玉りそな銀行・住友生命保険相互会社・
損害保険ジャパン株式会社・SOMPOひまわり生命保険株式会社・第一生命保険株式会社・
東京海上日動火災保険株式会社・株式会社日本政策金融公庫・日本生命保険相互会社・
三井住友海上火災保険株式会社・株式会社武蔵野銀行・明治安田生命保険相互会社

　この他にも協議会構成団体それぞれの、従業員様の健康づくりに活用できる
サポートがありますので、詳細を次のページ以降で紹介していきます。

健康経営に取り組む “優良企業” として
アピールするためにご活用いただけます

※五十音順  令和5年1月末現在

全国健康保険協会埼玉支部（協会けんぽ埼玉支部）
健康優良企業認定制度❶

埼玉県
埼玉県健康経営認定制度❷

さいたま市
さいたま市健康経営企業認定制度❸

経済産業省
健康経営優良法人認定制度❹

（対象はさいたま市内に所在する企業等）

872社参加

❹の中小規模法人部門は❶（加入保険者）の認定制度参加が必須

▼
❶の認定を受けると❷・❸の認定も受けられます！

（それぞれの団体ごとに申請書の提出が必要）
▼

618社参加

53社認定

大規模法人部門： 2299法人
中小規模法人部門： 12255法人

「オール埼玉」で
健康経営の普及推進に
取り組みます！

「オール埼玉」で
健康経営の普及推進に
取り組みます！

（支店等を含めると3105事業所）

メリット

どちらも無料

認定ロゴマーク

※令和5年1月末現在
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協会けんぽ埼玉支部のサポート
健康経営に活用できるサポート

生活習慣病予防健診
健康診断で健康状態を確認
　毎年3月頃、事業所様にご案内を送付します。生活習慣病予防健診の詳細は協会けんぽホー
ムページをご確認ください。

　▶対象者：35歳から74歳までの協会けんぽの被保険者（ご本人）様

健康診断後に活用いただけるツールのご紹介
健診結果より医療機関への受診が必要な方への呼びかけフォーマット
　従業員様の健診結果をご確認された際に、「要治療・要精密検査」に該当された方につき
ましては、ご担当者様からも医療機関の受診をお勧めいただきますようご協力をお願いいた
します。
　受診勧奨を行っていただく際にお渡しいただくフォーマットを当支部ホームページにてご
提供しておりますので、ぜひご活用ください！

専門職による「健康セミナー」
　健康診断の検査値の見方や食生活、運動、喫煙、アルコール、睡眠といった健康づくりには欠かせない従業
員の皆様に知ってほしい健康情報を当支部の専門職（保健師・管理栄養士）がセミナーを実施します。
　詳細につきましては、協会けんぽ埼玉支部 保健グループ（☎048 - 658 - 5915）にお問い合わせください。

特定保健指導：専門職による生活習慣改善サポート
健診と特定保健指導はセットです
　健診の結果、生活習慣病のリスクが高い方がいる
場合【特定保健指導】のご案内をお送りします。従
業員の方が健康で長く働き続けられるように専門職
がサポートいたします。
　ぜひ皆様へお声がけください！

▶▶健診費用の一部を補助。18,865円相当の健診が、自己負担額・最高5,282円で受診できます。
　　※令和5年度の受診分から

▶▶労働安全衛生法で事業主様に実施が義務付けられている定期健康診断に置き換えできます。
　　さらに、定期健康診断の検査項目に加え、がん検診も含まれています。

▶▶健診を受診した結果により、生活習慣の改善が必要な方には、
　　無料の専門職による生活習慣改善サポート （特定保健指導）
　　を受けることもできます。

▶▶被保険者数30人以上の事業所様には、
　　従業員様の健診結果をまとめた健康経営®サポートカルテを提供。
　　事業所の健康課題を見つけるために活用いただけます。

定期健診を行っている事業所様へ

　40歳以上の従業員の皆様の定期健康診断の結果のご提供をお願いしています。ご提供いただくと、
無料で専門職による生活習慣改善サポートが受けられます。
※協会けんぽへの提供は法律で認められていますので、法的に責任を問われることはありません

他にも、無料で生活習慣病の重症化を予防するサポートを行っています。
協会けんぽからお知らせが届いたら、ぜひ、ご活用ください。

　▶健診結果で要治療と判定された方への受診勧奨　
　▶生活習慣病に関わる項目の基準値が超えていた方への面談や文書によるサポート
　▶糖尿病性腎症で治療中の方への重症化予防サポート

特定保健指導のQ＆A

▶特定保健指導ってどんなことをするの？
　生活習慣改善が必要な方と健康づくりの専門
家（保健師等）が面談を行います。生活状況等
を伺い、その方に合った食事・運動習慣の改善
についてサポートします。

▶どのような面談方法があるの？
　事業所への訪問のほか、パソコン・スマート
フォン・タブレット等を使用した遠隔面談も可
能です。

協会けんぽHP
生活習慣病
予防健診

協会けんぽHP
健康診断に基づく
受診勧奨のお願い

日本人の2人に1人が
生涯でがんに。

早期発見・早期治療が大切

健診の受けっぱなしは
もったいない！

無料で、専門職からの
サポートを受けられますので、

ご活用ください

特定保健指導の種類 生活習慣病のリスク サポート方法

積極的支援 リスクが複数重なっている方 3～ 5カ月間
継続的にサポート

動機付け支援 リスクがある方 3カ月後にサポート

協会けんぽHP
特定保健指導

メリット
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協会けんぽ埼玉支部のサポート
健康経営に活用できるサポート 埼玉県のサポート

禁煙チャレンジ
　禁煙は、一人で頑張っても難しい場合があります。禁煙の取り組みを家族や職場の同僚な
ど周囲の身近な方にも協力してもらう「サポーター（応援者）」登録制度を設けた「禁煙チャ
レンジ」をご活用ください。
　禁煙に関する情報提供や禁煙チャレンジに成功した場合は「禁煙チャレンジ認定証」を交
付し、表彰させていただきます。詳細や申込方法は協会けんぽのホームページをご確認ください。

「健やか」保証制度
　従業員等の健康増進に積極的に取り組む企業が、割安な保証料率（基準となる保証料率と
比べて最大10％割引）でご利用できる制度です。　※一部割引対象外となる場合があります
　対象となる要件等の詳細は、協会けんぽ埼玉支部のホームページをご確認ください。

健康レシピ
　女子栄養大学とコラボし、生活習慣病
などの疾病ごとに予防におすすめな「健
康レシピ」を作成し、ホームページに掲
載しています。食生活改善の取り組みと
して、社内で掲示などご活用ください。

埼玉県健康経営認定制度
　埼玉県内に活動拠点があれば、支社や営業所単位でも
認定可能です。申請方法など、詳細は埼玉県のホームペー
ジをご確認ください。

　　　　　　 ▶▶認定証・認定ロゴマークを交付。名刺などに記載できます。
　　　　　　 ▶▶埼玉県のホームページ等に取組事例が紹介されます。

埼玉県コバトン健康マイレージ
　無料で利用できるアプリで、歩数管理やポイントを貯めると素敵な賞品が当
たります。詳細は埼玉県のホームページをご確認ください。

埼玉県受動喫煙防止対策
実施施設等認証制度
　受動喫煙による健康影響を防止するため、受動喫煙防止対策を積極的に実施しているオ
フィスを認証しています。敷地内完全禁煙、屋内完全禁煙を実施している企業様は、ぜひ
ご申請ください。詳細は埼玉県のホームページをご確認ください。

埼玉県コバトン健康メニュー
　たんぱく質がしっかりとれて食塩が少なく、野菜の多いメニューを「クックパッド『埼
玉県コバトン』公式キッチン」で紹介しています。社員給食でご提供いただいたり、社内
報等に掲載するなど、食生活改善の取り組みとしてご活用いただけます。
※掲載の場合はご一報ください

参加申込
応募

禁煙取組
3 カ月間

取組結果
報告

禁
煙
達
成

「埼玉県コバトン健康マイレージ」を健康経営に活用しませんか？
　▶企業単位での参加ができます（無料）
　▶気軽に楽しく継続できる仕組みで、社員の皆様で参加できます
　▶歩数などの活動状況をリアルタイムで確認できます

認定ロゴマーク

▶サポーターを見つけ、
　応募用紙を協会けんぽへ
　FAX

▶サポーターに協力してもらい、
　禁煙を3カ月継続しましょう

▶禁煙外来なども活用してみましょう

▶協会けんぽからも禁煙の情報を提供

▶取組結果報告書を
　協会けんぽへ提出。
　報告書にはサポーターの
　署名が必要

▶認定書を交付

▶サポーターに
　感謝状を交付

STEP 1 STEP 2 STEP 3

スマートフォン
アプリを

ダウンロードする
（WEBのみ）

参加登録する
（WEBのみ）

スマートフォンを
身に着けて歩く

スマートフォンアプリで
歩数データを送信する

歩数を基に
ポイントを付与

ポイントに応じて
抽選でプレゼント

P

協会けんぽHP
禁煙チャレンジ

協会けんぽHP
「健やか」保証制度

協会けんぽHP
健康レシピ

埼玉県HP
埼玉県健康経営
認定制度

埼玉県HP
埼玉県コバトン
健康マイレージ

埼玉県HP
埼玉県コバトン
健康メニュー

埼玉県HP
埼玉県受動喫煙防止
対策実施施設等
認証制度

メリット

190以上の
レシピを紹介

（令和5年1月末現在）
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さいたま市のサポート
健康経営に活用できるサポート 埼玉労働局のサポート

各種補助金・助成金

各種相談窓口

▶業務改善助成金
　事業場内最低賃金と地域別最低賃金が30円以内の中小規模事業場で、事業場内最低賃金を
一定額以上引き上げ、設備投資（機械設備、コンサルティング導入、人材育成）などを行っ
た場合に、その費用の一部を助成しています（通常コース）。その他、原材料高騰により利益
が減少した事業者を助成対象とする特例コースもあります。

▶働き方改革推進支援助成金
　生産性を高めながら労働時間の縮減等に取り組む中小企業・小規模事業者・傘下企業を支
援する事業主団体が行う研修、設備投資等に対する助成を行っています。

▶エイジフレンドリー補助金
　60歳以上の労働者を常時1名以上雇用している中小規模事業者に対し、職場環境を改善す
るための対策（スロープの設置、防滑靴の支給、運動・栄養・保健指導等の実施など）に要
した費用の補助を行っています。

さいたま市健康経営企業認定制度
　さいたま市内に所在する健康経営を実践する企業を顕彰する制度です。認定決定後、さい
たま市から認定証が交付されます。

　　　　　　

▶▶ 認定企業をPR　市のホームページでのPRを行うほか、市内の連携大学に対してもPR
▶▶ 競争入札参加資格審査の加点　認定された団体は、市の競争入札参加資格審査の加点が受けられます
▶▶ セミナーの優先案内　さいたま健幸ネットワークが主催する「健幸セミナー」に優先案内

さいたま健幸ネットワーク
　「健幸」（※1）づくりについて、共に考え、学び、実践する場です。ぜひ、「さいたま健幸ネッ
トワーク」を活用ください。

　▶セミナー　「睡眠」や「運動」等をテーマに健康経営の実践に役立つセミナーを開催。
　　　　　　　セッションの時間では、健康経営の課題や取り組みをグループに分かれて、
　　　　　　　情報共有・意見交換
　▶ウオーキングイベントへ参加　市内ウオーキングイベントを通じて健康づくり・交流を推進

※1「健幸」＝身体面の健康だけではなく、人々が生きがいを感じ、心豊かな生活を送れること

さいたま市健康マイレージ
　スマートフォンアプリを利用して、歩数や各種健（検）診の受診に応じてポイントが獲得
でき、抽選で素敵なプレゼント（※2）が当たります。健康マイレージは事業所単位で参加する
ことができます。詳細は、さいたま市のホームページをご確認ください。

　▶対象者：18歳以上のさいたま市民又はさいたま市内事業所在勤者
　　　　　　（参加申込み時点で参加資格年齢にある方は参加いただけます）

※2　市外にお住まいの場合はTポイントのみ抽選応募可能です

埼玉働き方改革推進支援センター 無料相談
　生産性向上による賃金引き上げや、最低賃金へ
の対応について専門家がご相談をお受けします。

労働時間相談・支援コーナー
　埼玉労働局では企業の「働き方改革」の取り組みを支
えるため、各労働基準監督署に労働時間制度等に関する
相談窓口を設置しています。
　お気軽に、お近くの労働基準監督署へお問い合わせく
ださい。

中小規模事業場　安全衛生サポート事業
　第三次産業、製造業の中小規模事業場が対象です。

▶個別支援　知識・経験豊富な安全衛生の専門家が職
　場にお伺いし、労働現場や作業の問題点を明らかに
　して改善のアドバイスを行います。

▶集団支援　企業系列協力会などの事業場、第三次産
　業では店長会議など店舗の方が集まる機会を活用し、
　安全衛生に関する研修会を無料で実施します。

お
問
い
合
わ
せ

中央労働災害防止協会
技術支援部
〒108 - 0014　港区芝5 - 35 - 2
TEL：03 - 3452 - 6366
FAX：03 - 5445 - 1774
Email：gijutsu＠jisha.or.jp

お
問
い
合
わ
せ

〒330 - 0843
さいたま市大宮区吉敷町1-103
大宮大鷹ビル101号
TEL：0120 - 729 - 055
開所時間：平日9：00～ 17：00（年末年始を除く）

お
問
い
合
わ
せ

さいたま署：048‒600-4801　 川口署：048-252-3773
熊　谷　署：048‒533-3611　 川越署：049-242-0891
春 日 部 署：048‒735-5226　 所沢署：04-2995-2555
行　田　署：048‒556-4195　 秩父署：0494-22-3725

受付時間：平日8：30～ 17：15（年末年始を除く）

厚生労働省HP
業務改善助成金

厚生労働省HP
働き方改革
推進支援助成金

中災防HP
中小規模事業場
安全衛生
サポート事業

電話相談
来所相談

メール
相談

企業への
訪問相談
サービス

セミナー
開催

厚生労働省HP
エイジフレンドリー

補助金

さいたま市HP
さいたま市
健康経営企業
認定制度

さいたま市HP
さいたま

健幸ネットワーク

さいたま市HP
さいたま市
健康マイレージ

メリット

※令和4年度時点の情報のため事業終了となる可能性もあります

費用は無料です！
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厚生労働省「こころの耳」健康経営に活用できるサポート

埼玉産業保健総合支援センターのサポート

産業保健総合支援センター（さんぽセンター）

　産業保健活動に携わる産業医、保健師、衛生管理者をはじめ、事業主、人事労務担当者な
どの方々に対して、産業保健に関する研修や、専門的な相談への対応などの支援を実施。

▶お問い合わせ先：埼玉産業保健総合支援センター　☎048-829-2661

　専門的相談対応　産業保健に関するさまざまな問題についてご相談に応じ、解決方法を助言します。
　メンタルヘルス　メンタルヘルス対策促進員が事業場に赴き、職場のメンタルヘルス対策推進のための支援
　　　　　　　　　を行います。
　情報提供　ホームページ、メールマガジン、SNS、情報誌を通じて、産業保健情報をお知らせします。
　研修・セミナー　産業保健スタッフ等を対象にさまざまなテーマの研修を実施しています。
　治療と仕事の両立支援　両立支援促進員が治療と仕事の両立をお手伝いします。
　地域窓口の設置　労働者数50人未満の小規模事業場に産業保健サービスを無料で提供しています。

地域産業保健センター（地さんぽ）

　労働者数50人未満の、小規模事業場の事業主やそこで働く人を対象として、労働安全衛生法で定められた
保健指導などの産業保健サービスを提供。

▶地さんぽの利用には事前申し込みが必要です。詳しくは最寄りの地さんぽ、もしくはさんぽセンターへ
　お問い合わせください。

さんぽセンターWebひろば
▶産業保健総合支援センターや産業保健総合支援センターのサービス
▶働く人の健康管理に役立つ情報
▶各さんぽセンターが作成した資料　　など情報満載です！

　「こころの耳」は働く方と、周りで支える方々をサポートする職場のメンタルヘルス対策
専門の情報サイトです。
　職場のメンタルヘルス対策や過重労働対策などについての情報満載です。どのようなコンテ
ンツがあるか一部をご紹介いたします。職場のメンタルヘルス対策にぜひ、ご活用ください。

　スマートフォ
ンなどで右の二
次元コードを読
み取ると友達登
録できます。

「こころの耳」の相談窓口

働く人の「こころの耳電話相談」

月・火曜 17：00～ 22：00
土・日曜 10：00～ 16：00
（祝日、年末年始を除く）

働く人の「こころの耳SNS相談」

　詳しい相談方
法はホームペー
ジにてご確認く
ださい。

働く人の「こころの耳メール相談」

受
付
時
間

24時間受付
※1週間以内に返信します

受
付
時
間

月・火曜 17：00～ 22：00
土・日曜 10：00～ 16：00
（祝日、年末年始を除く）

受
付
時
間

埼玉産業保健総合
支援センターHP

労働者健康安全機構
さんぽセンター
Webひろば

心配な家族がいるとき
　▶関わり方のポイントを知る
　　ご家族にできること
　▶疲労蓄積度セルフチェック（家族支援用）
メンタルヘルスの基礎知識を身につける
　▶うつ病の正しい知識を知る
　　ご存じですか？うつ病
ご自身のケア
　▶動画で学ぶメンタルヘルス教室
　　「ストレスと上手につきあうリラクゼーションの
　　すすめ」
　▶eラーニングで学ぶ
　　「15分でわかるはじめての交流分析1」　　　など

セルフケア
　▶eラーニングで学ぶ
　　「15分でわかる働く人の睡眠と健康」
　▶簡単なリラクセーションYOGAなどを紹介
悩んでいるとき
　▶eラーニングで学ぶ
　　「15分でわかる認知行動変容アプローチ」
　▶匿名で相談できる「こころの耳相談」
つらいとき
　▶全国医療機関検索　　　　　　　　　　　　など

ラインケアの知識を身につける
　▶eラーニングで学ぶ
　　「15分でわかるラインによるケア」
　▶気配りしてますか　上司・同僚の方へ
部下へのケア
　▶部下の話を聴けていますか ― 傾聴のすすめ
　▶こころの耳5分研修シリーズ
ご自身のケア
　▶一人で抱え込まない　こころの耳相談　　　など

はじめてのメンタルヘルス対策
　▶社内研修のヒントに
　　職場のメンタルヘルス研修ツール
ストレスチェック制度への対応
　▶基本から実施プログラムまで
　　ストレスチェック制度について
　▶今すぐ使えるマニュアルなど
　　職場環境改善ツール
職場復帰支援　
　▶eラーニングで学ぶ「15分でわかる職場復帰支援」
　▶動画で学ぶメンタルヘルス教室
　　「職場復帰、成功に向けて」　　　　　　　　など

働
く
方
へ

ご
家
族
の
方
へ

事
業
者
の
方
へ

部
下
を
持
つ
方
へ

0120-565-455

健康診断の結果に
ついて医師からの

意見聴取

長時間労働者や
高ストレス者に対する

面談指導

産業医・
保健師による

健康相談

産業医・保健師・労働
衛生工学専門員による

職場巡視

保健師による

健康講話

厚生労働省HP
こころの耳

厚生労働省HP
働く人の
「こころの耳
SNS相談」

厚生労働省HP
働く人の
「こころの耳
メール相談」

※産業保健スタッフ向けサービス

※小規模事業場向けサービス

無料です！

提供するサービスはすべて無料！
働く人の健康管理のための公的機関です！

さまざまなサービスを提供しています。お気軽にご相談ください。


